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Начало сезона.
Кто будет фаворитом,
а кто будет глотать пыль.

Получил команду, и?
Как быть новичку, что делать и 
куда пойти.

Новый трансфер. 
Панацея от всех бед ?

Сила или статус ?
Есть-ли шансы у ФС Венгрии 
выбиться в люди.
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Премьер-Лига перед стартом
      

      Премьер-Лига, Премьер-Лига, что ждать от тебя в юбилейном сезоне? Что ты нам готовишь, 
будут ли от тебя острые блюда?
       
      Пока игроки команд закладывают «фундамент» на сезон на сборах в Кипрах и Турциях, мы 
поговорим о возможных вариантах развития борьбы в элитном дивизионе Венгерского Футсоюза. 
Прежде, чем приступить к обсуждению шансов команд, давайте взглянем на итоговую турнирную 
таблицу 9-го сезона, а также на текущие значения средней силы 11.
 Борьба за чемпионство. Как несложно догадаться, чемпионство – самая заманчивая цель для 
любой команды любого Футсоюза. Но для этого нужно хорошенько «мясом» обвеситься. А на это 
не каждый способен. В простонародье такие команды именуются «монстрами». По сравнению с 
общебутсовскими «монстрами» 
наши, конечно, выглядят комнат-
ными уродцами, но об этом мы 
поговорим как-нибудь в другой 
раз. А теперь, если позволите, я 
очерчу круг кандидатов на чемпи-
онство. Без сомнений ими будут в 
очередной раз Гонвед и Залаэгер-
сеги, которые в последние 5 сезо-
нов никого больше не подпускают 
к заветной цели. Скорее всего, на 
этом претенденты и заканчивают-
ся. Хотя, возможно, в борьбу смо-
жет вмешаться еще и МТК. Что-то 
сказать определенное об итогах 
этой борьбы сложно, поскольку 
свои коррективы внесет новый 
генератор. Тут помимо новых так-
тических изысков окажут влияние 
и частота травм и карточек. В 
силу своей большей силы главным 
фаворитом выглядит Залаэгерсеги, 
но его преимущество не выглядит 
уже таким чудовищным как ранее. 
А вот если количество травм и 
карточек будет существенным, то 
здесь небольшое преимущество 
за счет более длинной скамейки 
переходит к Гонведу. Кроме того «пехотинцы» сделали реальное усиление команды за счет приоб-
ретения знаменитого форварда Дарко Ковачевича. Остальные обошлись покупками «на перспек-
тиву». Шанс же МТК мне видится в планомерном набирании «своих» очков и выжидании осечек 
главных фаворитов. Иначе столичной команде просто не видать чемпионства как своих ушей.
 Борьба за медали. Останется ли хоть чем-нибудь поживиться остальным после борьбы за 
чемпионство? Сомнительно. Одно можно сказать – медали главным фаворитам так просто не до-
станутся. А в случае каких-либо проблем в стане лидеров их место способен занять Спартакус, у 
которого прошлый сезон явно не задался. Мотивации у этой команды хоть отбавляй.
 Борьба за почетную «шестерку». А вот здесь желающих пруд пруди. Комлой Баньяж, БКВ 
Элёре, Дунайварош, Дунаканьяр, Дьёри ЭТО, Гажер, Орошаза ФК. Этим командам сложно будет 
вмешаться в борьбу за более высокие места, а вот за 4-6 – в самый раз. Для этого у них все есть. 



Кто-то из них, конечно, не выдержит и свалится к концу «десятки», а может даже и ниже, но пред-
угадать, кого постигнет данная учесть, задание неблагодарное. Например, Комлой и Дунаканьяр 
очень успешно провели прошлый сезон, но как «оно» пойдет на новом генераторе? Или вот Дунай-
варош – ну никак команда не обретет свою игру, а ведь тут неплохой подбор футболистов. В БКВ 
Элёре вообще новый тренер, не новичок, но все же. Орошаза постоянно обновляется – очень слож-
но сказать, когда тренер остановится. А Дьёри так и вовсе очень специфичная команда – игроки 
подобраны под схему игры в 3 центрофорварда, 2 вингера и Ам. Как это все поведет себя на новом 
генераторе неизвестно. Не исключено, что кто-то другой дерзнет на высокие достижения – раз-
рыв между 3-й и 14-й командой по силе 11 составляет всего 7 баллов. А что это такое, каждый мог 
наблюдать в прошлом сезоне во втором дивизионе. Что касается усилений, то из всех этих команд 
только Гажер сделал приобретение, закрыв вратарскую позицию. Остальные пока воздерживаются 
– то ли надеются на своих, то ли выжидают.
 Далее я перейду к рассмотрению участников самой жестокой и неприятной борьбы – борьбы 
за выживание. Потому как рассматривать «болото» нет смысла – его просто нет, оно сформируется 
ближе к финишу сезона в результате игровой составляющей, а сейчас расслоения просто не суще-
ствует.
 Вылет напрямую (15 и 16 место). А теперь переведем взгляд на вторую таблицу – есть ли у 
кого сомнения, кто здесь главные «фавориты»? Если честно, мне очень сложно представить, за счет 
чего Папай ФК и Балатон способны зацепиться за место под солнцем. Нет, безусловно, у обоих 
менеджеров богатый опыт, в том числе как раз и борьбы за выживание. Но тут можно рассчитывать 
только на «безумные трюки» от Гены Ратова. Ну ладно Балатон случайно оказался в элите. Клуб 
реально оценивает свои возможности и не рвался туда, где его будут бить. Просто вот так полу-
чилось (кстати, возможно, менеджеру удастся решить кое-какие проблемы за счет аренды). А вот 
Папай рвался в «вышку» и ставил именно такие задачи. И в прошлом сезоне тренер этого клуба 
«пугал» нас громкими приобретениями в случае выхода в вышку. Но пока в этом клубе идут только 
распродажи опытных футболистов. 
 «Борьба» за стыковые матчи (13 и 14 место). Если с аутсайдерами все понятно, то вот сейчас 
сказать наверняка, кто будет в стыках нереально. К претендентам можно легко отнести 8-10 ко-
манд. Причем и тех, которые с моей легкой руки попали в более «радужную» категорию. А новый 
генератор привнесет, я уверен, и свои «прелести». Со своей стороны рискну предположить, что 
больше всего сложностей испытают Тиса, Бекешчаба и Надьканизша ФК. Первый клуб в силу сво-
их игровых проблем в прошлом сезоне, второй – из-за проблем в комплектовании (с этим читатели 
могли ознакомиться в моих заметках на форуме), а третий – из простого факта – дебюта в первом 
дивизионе. Стоит отметить, что дебютант не уповает на авось, а серьезно укрепил две позиции в 
команде – вратарскую и форварда. Так что - будем посмотреть.
 Вот таким вот видится мне борьба в элитном венгерском дивизионе в 10-м сезоне. Ждем 
увлекательной борьбы!

А теперь давайте послушаем самих менеджеров. Вот какие им были заданы вопросы:
1. Какие планы на сезон стоят перед командой, что Вы сочтете успехом?
2. Будете ли укрепляться по ходу турнира новыми игроками?
3. Что ждете от нового генератора?

МТК Митя Сва (Mimi) 
1. Девятый сезон сложился для меня более чем удачно (бронза и кубок Венгрии). Поэтому считаю, 
что повторить этот результат будет большой удачей, хоть я и понимаю, что сделать это будет крайне 
сложно.
2. В команде много молодых талантливых игроков, но слабых, также есть по несколько игроков 
на одну позицию. Есть планы выставить несколько из них на трансфер, а на вырученные деньги 
купить чего-нибудь стоящее. Ведь для того, что бы что-нибудь купить, надо перед этим что-нибудь 
продать. Но на самом деле раскрою секрет - у меня есть клуб в Майотте, и с появлением аренды от-
крылись интересные возможности: я отправляю в Майотту 5 игроков из Ариса и МТК, тем самым 
увеличивая силу одиннадцати клуба примерно на 10 баллов. Последняя моя покупка в МТК право-



го полузащитника Сориано Рамирез Викерс была с перспективой аренды в 10ом сезоне. Короче, 
пока я не буду претендовать на чемпионство, и тратить на это своих игроков «на перспективу».
3. А от генератора пока я жду только геморроя. Потому что новый геныч - это опять поиск тактики 
настроек. И на коне будет тот, кто быстрее сориентируется в новых условиях. Короче, опять, по-
хорошему, нужно будет анализировать игры. А мне уже лень и некогда, поэтому я всем буду сли-
вать. Вот такая у меня мрачная перспектива.

Бекешчаба Виктория Зырянова (Caroline)
1. План один - занять как можно более высокое место. На призовые места замахиваться пока рано, 
но все-таки постараемся попортить нервы всем, в том числе и лидерам.
2. Обязательно - без новых игроков наши планы успехов не увенчаются. 
3.Только побед!
Спасибо ФС Венгрии - это один из наиболее активных футсоюзов в Лиге, я могу это оценить :) 
Большое спасибо руководству футсоюза и удачи ему в новом сезоне.
(Прим.автора: вот оно коварство Комитета ФП – желают удачи руководству и тут же попортить не-
рвы лидерам :))). И Вам, Виктория удачи!)

Надьканизша ФК Константин Калинин (Fussball)
1. План на следующий сезон только один: с треском не вылететь из Премьер-Лиги. Будем бороться 
с лучшими командами Венгрии и сочтем за отличный результат - 12 место. 13 и 14-ое места тоже 
не худший вариант, т.к во 2-ом Дивизионе, не все спешат на повышение в классе.
2. Уже укрепились как могли со своими финансами, еще и должны остаемся. Денег нет и по ходу 
сезона видимо и не будет, кроме выпуска из ДЮСШ ждать некого.
3. Жду его благосклонности ко мне...
Спасибо за вопросы и внимание!!! 
А что меня напечатают???!!! Тогда, пользуясь случаем, выражаю свою признательность и уважение 
нашему ФС!!! Желаю всем Венграм удачи в Новом сезоне!!!

Дунаканьяр Идель Кильдияров (idel888)
1. В планах занять 5 место по итогам 10-го сезона.
2. Из приобретений будет покупка молодого защитника. А укрепление планируется с помощью 
Аренды... Готов пожертвовать игроками из Португалии и Греции, для достижения высокого места в 
Венгрии! Так что, возможно, воспользуюсь Арендой. Будем думать.
3. Жду благосклонности и скорой адаптации к Новому и Неизведанному...

Дунайварош Андрей Тихонов (Бестер)
1. Есть ощущение, что новый сезон станет удачнее предыдущего и Дунай сможет укрепить пошат-
нувшиеся позиции и пробиться по итогам сезона в кубки.
(прим.автора: стоит сказать, что «кубки» - это призовая тройка, очень оптимистично настроен Ан-
дрей)
2. В принципе команда достаточно сбалансировано укомплектована, но не исключена точечная 
селекция ну и, конечно, ожидаем открытий среди молодежи.
3. Хотелось бы, чтобы игры были менее похожи друг на друга, больше бы действовал фактор 
неожиданности в игре.

Гонвед Михаил Данилов (DanMike)
1. Постараемся защитить титул, хотя не сильно расстроюсь, если будем в тройке. И очень уж хочет-
ся Кубок страны взять. Не везет мне в нем как-то.
2. Мы уже укрепились – Дарко Ковачевич теперь будет защищать цвета Гонведа. Больше пока по-
купок не планирую, посмотрим ближе к концу сезона, где наши слабые места.
3. Глупо надеяться, что в нем не будет багов, куда ж без них. Но хотелось бы, чтобы Гена внес ин-
тригу в каждый матч, чтобы не было заведомой предсказуемости.



Комлой Баньяж (athir)
1. Прошедший сезон был историческим для команды. Достигнуты впечатляющие результаты. В 
связи с этим я ожидаю повышенное внимание со стороны соперников к Комлою. Вероятно, анало-
гичного результата достигнуть не удастся, но стремиться к этому мы будем продолжать! Собрание 
директоров приняло решение, что место в семерке будет хорошим результатом следующего сезона, 
а успехом мы сочтем повторение предыдущего результата – 4-го места.
2. На подходе два полузащитника из ДЮСШ. Других усилений не предвидится.
3. Жду меньшего влияния силы 11-и команды на итог игры и большего – тактических схем. Хочет-
ся видеть повторение подвигов БАТЭ в групповом этапе ЛЧ 2008-2009.

Залаэгерсеги Павел Хованский (Viduka)
1. В этом году перед командой нет НИКАКИХ планов, кроме одного это подготовка достойной сме-
ны "старичкам". Время идет и я, играю одним составом, в свое время не озаботился тем чтобы под-
готовить вовремя смену, поэтому придется готовить ее прям по ходу сезона. Если что-то выиграю, 
то будет хорошо, хотя кто-то скажет, что это самая сильная команда так пессимистично смотрит в 
будущее? А я отвечу - так надо! Это так сказать самонастрой.
2. Да, очень на это надеюсь, но сделаю поправку, это будут не столько сильные, сколько постара-
юсь взять талантов, дабы за 1-2 сезона прокачать их до среднего уровня.
3. Жду интереса к игре, интереса к вьюеру, к подготовке состава на матч. Надеюсь, не будет такого 
безумного количества травм, как предлагают. Хотелось бы больше интересной информации о мат-
че, а еще было бы неплохо вменяемый 3Д вьюер, но это утопия.

Папай ФК Виталий Пацан (Вит Леон)
1. Планы стоят показать достойную игру, а успехом будет считаться не вылет из 1 дивизиона. Дело 
в том, что сила наша снизилась, т.к. в межсезонье мы расстались с несколькими ветеранами и в 
этом сезоне будем предоставлять место в основе молодым звездочкам.
2. Нет, укреплений в этом сезоне не предвидится, если и будут приобретения, то только молодых 
талантов
3. Прежде всего, адекватных результатов. Просто на старом генераторе иногда результаты вызыва-
ли недоумение, надеюсь, что разработчики обратят внимание на возможные ошибки и устранят их.

Гажер Константин Бабков (bakon)
1. Планы те же - остаться в премьер-лиге без переходных игр.
2. Обязательно будем укрепляться, но какими пока неясно. Зависит от ситуации на трансфере, где 
все меняется стремительно.
3. От нового генератора жду большей роли каждого умения игрока, а не общего мастерства.
От себя добавлю, что в премьер-лиге появились новые очень интересные команды. Борьба, я 
думаю, станет более упорной, чем была в прошлом сезоне, когда кое-кто (не будем показывать 
пальцем) просто слился. Ну и тот факт, что генератор все-таки новый, а значит неизученный, тоже 
добавит перцу.

Спартакус Egor Egor (URIST)
1. Планы попасть в 3-ку, успех - взять кубок
2. Укрепляться не планирую, нет денёг, рассчитываю на своих игроков
3. От гены жду поменьше глюков и травм, и, естественно, хоть какой то зависимости от тактики!

Балатон Игорь Дружков (270866)
1. Какие планы у нас? не знаю... не определился ещё... с одной стороны, смотрю на второй див и 
думаю: в 10-м сезоне мы точно не вылетим в 3-й див. Вроде как, передых, хватит "мясорубочных" 
сезонов... но пустой слив игр и "лапки кверху" в вышке - не для нашей команды - мы посопротив-
ляемся. Опыт "покусаться" у нас есть, а если некоторые крутые гранды решат на нас, например, 
после кубковых баталий, бросить свой дубль, то у нас и шансы зацепиться за переходняки появят-



ся... так что - будем "посмотреть".
2. Пох чка, как говорят братья-армяне, то есть - баблосов нету, и спонсоры-инвесторы по углам 
разбежались - попрятались... не уважают, блин... второй сезон подряд мы разом продаём по куче 
ветеранов, а на вырученные деньги приобретаем молодую "семёрку"... всё-таки, больше думаем о 
будущем... в очередной раз, несмотря на благоприятный в данном направлении трансфер, отказа-
лись от покупки старика "под 130", хотя, не скрою, соблазн был... но за те же 120 лямов приобрели 
достойненькое молодое дарование из солнечной Армении - профильного такого юнца: он принесёт 
ещё нам пользу, не сомневаюсь. А пока - поиграем, если получится, на аренде.
3. Где-то в глубине чего-то там у меня надеюсь, что новая гена даст нам шансик навести шороху... 
что для этого надо? Парочку побед над крепкими комами, пару-тройку за круг ничеек с монстрами, 
да и 7-8 побед над чуть более сильными соперниками за сезон не помешали бы. Вот бы генуся пре-
поднесла такой подарок Балатону!!!

БКВ Элёре Игорь Волков (vlkkkkk)
1. Попасть в топ-5
2. ДА, планируем сделать покупку....
3. Красивой игры и справедливых исходов.

Менеджеры команд Дьёри ЭТО, Орошаза ФК и Тиса от комментариев, к сожалению, воздержались.

Михаил ДАНИЛОВ (DanMike)



И вновь начинается бой!

Венгрия-3А, пережив отпускной период, подошла к новому сезону. Подошла в разном настроении 
и состоянии, если мысленно поделить Венгрию-3А на 16 клубных единиц, которым выпала честь 
представлять футбольный дивизион. С разными надеждами и планами, потерями и приобретения-
ми. Но главной надеждой всех без исключения болельщиков, как и каждый год, является наличие 
интересного турнира. Как минимум, не хуже того, который разыграли команды в прошлом сезоне: 
когда и за чемпионство борьба обострилась, и малыши активизировались, и битва за право остать-
ся в дивизионе порой затмевала события в верхушке таблицы. Вправе ли мы на это рассчитывать 
сейчас? Безусловно. Особенно с учетом того, что в 3-А дивизион пришли очень сильные и самое 

главное – мастеровитые коман-
ды и тренеры.

Хотел бы начать своё повество-
вание с команд, которые приш-
ли с 4-А и Б дивизионов:

1. Шальготарьян БТК (Город- 
Шальготарьян, стадион- Фор-
гаш 44 629 тис.).
Тренер - Александр Матренин 
(matroid)
Сила команды – 99 (1979)
Сила 11 лучших – 104,9 (1154)

Новичьков, как правило, зачис-
ляют к аутсайдерам – но в дан-
ном случае так предполагать я 
бы не стал. Команда в красивом 
стиле выиграла 4-А дивизион в 
прошлом сезоне, хотя по силе 
11 лучших, подопечные Алек-
сандра Матренина были далеко 
не на первом месте. Команда не 
плохо укомплектована игроками 
по позициям – но на мой взгляд 
присутствует нехватка мастеро-
витых защитников. Количество 

игроков в команде - 21 и их средний возраст – 24 года при среднем уровне таланта - 4,5 даёт полное 
право ожидать того что Шальготарьян БТК сможет задержаться в 3-ем дивизионе больше чем на 
один сезон.

2. Карцаг (город-Карцаг, стадион - Лигет ути Спорттелеп 44 000 тис.).
Тренер - Роман Атосов (marselitos)
Сила команды – 90,3 (1806)
Сила 11 лучших – 105,2 (1157)

Количество игроков в команде - 20 и их средний возраст–23,7 года при среднем уровне таланта-4,4.

Ещё один новичёк и представитель 4-А дивизиона, в котором занял 3-е место. В стыковых играх 
Карцаг уверенно дважды одолел Бичке СК (2-1 и 0-2) и попал в список тех 16-ти команд 3-А диви-
зиона. Проанализировал состав команды, можно выделить слабинку в виде голкипера – которому 



явно нехватает мастерства. При хорошем стечении обстоятельств и грамотной тактической роботе 
Роман сможет добиться как минимум места ближе к средине турнирной таблицы.

3. Межофальва (город- Межофальва, стадион - Пашкомрет 30 000 тис.).
Тренер - Николай Козлов (COXATbIU)
Сила команды – 93,8 (1971)
Сила 11 лучших – 101,5 (1117)

Количество игроков в команде -21 и их средний возраст – 24,1 года при среднем уровне таланта - 5.

Представитель 4-Б дивизиона, занявший второе место в 9-ом сезоне, отстав всего лишь на одно 
очко от победителя, уже в 10-ом попробует удивить скептиков и задержаться подольше в 3-А ди-
визионе. В составе клуба просматривается явная нехватка хороших защитников и вратаря, но зато 
есть неплохой форвард Кристиан Правиц (120), можно предположить с уверенностью что именно 
на него возлагаются все надежды на удачное выступление в сезоне – но как говорится: «Один в 
поле не воин». Понятно, что клубу предстоит нелегкий путь обучения, борьбы за выживание, горь-
ких уроков, звонких пощечин и прочего. Мы полагаем, что борьба эта будет не слишком успешной, 
но одно можно сказать точно: «Межофальва» - команда настроя, а потому кому-кому а грандам рас-
считывать на легкие очки не придется.

4. Кечкемет (город- Кечкемет, стадион - Кечкемет 44 000 тис.).
Тренер – Никита Остапенко (COXATbIU)
Сила команды – 98,5 (2068)
Сила 11 лучших – 108,7 (1195)

Количество игроков в команде-21 и их средний возраст –24,7 года при среднем уровне таланта -4,5.

Посмотрев состав и силу даного клуба, я удивился, как с таким клубом можно болтаться в 4-ом 
дивизионе да и ещё на 4-ом месте??? Кечкемет уже имеет опыт выступления в 3-А дивизионе (если 
мне не изменяет пам'ять), они выступали внём в 8-ом сезоне – тогда и понизились в класе. Не хочу 
накаркать но перспектива у Никиты показать результат и закрепится, а то и побороться за медали в 
3-ем диве есть. В составе команды можно выделить хорошего голкипера Золтана Надья (121). Если 
команда сможет подойти к новому сезону в хорошем моральном состоянии, то у её соперников воз-
никнут серьезные проблемы.

Теперь поговорим о клубах, что пришли с параллельного 3-Б дивизиона:

5. Сегед (город- Сегед, стадион - Тишапарти Фелчи 45 000 тис.).
Тренер – Валерий Кирьянов (rycb_B_Hockax)
Сила команды – 101,8 (2341)
Сила 11 лучших –112,1 (1233)

Количество игроков в команде - 23 и их средний возраст–21,8 года при среднем уровне таланта-5,7.

Команда занявшая 3-е место в прошлом сезоне имеет не плохие шансы побороться за призовые 
места и в грядущем чемпионате. Команда хорошо укомлектована по всех позициях и воглаве с 
тренером-тактиком Валерой, несомненно попортит нервишки фаворитам дивизиона. Из игроков 
нужно выделить голкипера - Ференца Куруша (122), левого защитника - Саболча Хершку (119) ну 
и бомбардира Андраш Куручаи (114) забившего 27 мячей в прошлом чемпионате.



6. Видеотон (город- Секешфехервар, стадион - Состои 50 000 тис.).
Тренер – Юрий Дац (киа)
Сила команды – 96,1 (1922)
Сила 11 лучших –110,5 (1215)

Количество игроков в команде - 20 и их средний возраст–24,6 года при среднем уровне таланта-5,1.
Самая результативная команда 3-б дивизиона (на счету 65 забитых мячей) в 9-ом сезоне, попробует 
продемонстрировать свои забивные качества уже в 3-а диве в 10-ом сезоне. Хорошое выступление 
команды в минувшем чемпионате – это заслуга прежде всего тренера и великолепного бомбардира, 
легионера из Словакии Томаша Симича (139), на счету которого 32 забитых мяча в 30-и играх (это 
почти 50% от всех забитых мячей команды). Очень грозный коллектив, если добавить к выше от-
меченному Симичу, центрального полухава Габора Хорвата (121) и атакующего Норберта Латтен-
штайна (129) то можно спрогнозировать клубу хорошую перспективу в борьбе за призовые места.

7. Ракошпалотай ЭАК (город-Будапешт стадион – Будай II Ласло Штадион 46000 тис).
Тренер – Юрий Ткаченко (Чингызхан) Сила команды – 100,5 (1809)
Сила 11 лучших – 110,7 (1218)
Количество игроков в команде - 18 и их средний возраст – 24 года при среднем уровне таланта- 4,9.

Последний представитель 3-Б дивизиона, клуб из столицы Венгрии, занявший второе место в про-
шлом чемпионате и лишь из-за слива второй игры Халадашу, «Ракошпалотайцы» не выступают во 
втором дивизионе. Клуб кочует с 3-Б в 3-А дивизион уже три сезона подряд, так что большинство 
теперешних соперников хорошо знакомы Юрию и игры между ними будут весьма увлекательны и 
не предсказуемы (если учесть новый генератор). Результат команды напрямую зависит от настрое-
ния трёх игроков: капитана команды Тамаша Илиеша (131), форварда Мартона Боботана (111) – у 
которого в прошлом первенстве – 30 забитых мячей, ну и голкипера-ветерана Себастьяна Кюнга 
(114). Если учесть вышесказанное и добавить к этому амбиции тренера, то с уверенностью можно 
предположить, что клуб будет бороться за медали не на жизнь, а на смерть.

Команда пришедшая со второго дивизиона:

8. Ломбард (город - Рохочи, стадион – Шомбатели 64 000 тис.).
Тренер – Сергей Анфиногенов (Ser Jek)
Сила команды – 105 (1995)
Сила 11 лучших –119 (1309)

Количество игроков в команде - 19 и их средний возраст – 21,2 года при среднем уровне таланта – 
7!!!.

Взглянув на силу клуба, эго по праву можно назвать – «Монстром» и основным претендентом на 
победу в чемпионате. Заняв предпоследнее место во втором дивизионе клуб Сергея Анфиногенова, 
к большому несчастью остальных 15-ти тренерам , переходит в 3-А дивизион. В составе команды 
очень много мастеровитых игроков на всех позициях, из них можно выделить голкипера - Владо 
Акинфеева (118), защитников – Сандора Балоха (123) и Матей Шопрона (128), полузащитников - 
Дени Карвальо (124) и опытнейшего ветерана Сержиньо (120), форвардов – Сила Камачи (128) и 
Ференц Шитера (122). Тяжело будет соперникам рассчитывать на положительный результат в играх 
против Ломбарда.



Ну вот мы и подошли к 8-и командам которые уже второй год представляют 3-А дивизион Вен-
грии:

9. Барчи СК (город - Барч, стадион – Барчи 56 000 тис.).
Тренер – Влад Зубенко (2th)
Сила команды – 91,8 (2111)
Сила 11 лучших –100,7 (1108)

Количество игроков в команде–23, и их средний возраст–22,8 года при среднем уровне таланта–4,3.

Самый слабый клуб в дивизионе, если смотреть по силе игроков. Можно предположить что ника-
ких наполеонских планов на сезон Влад не строит и главной задачей для клуба будет сохранить 
своё место в 3-м дивизионе. В составе можно выделить хорошего форварда Йеврена Кутьеанчани-
на (125) – и мне кажется именно он станет наибольшей головной болью для соперников Барчи СК.

10. Казинцбарцика СК (город - Казинцбарцика, стадион – Акацфа 49 000 тис.).
Тренер – Серега Ковалевский (SergeyAce)
Сила команды – 93,1 (2047)
Сила 11 лучших –103,6 (1140)

Количество игроков в команде–22, и их средний возраст–23,8 года при среднем уровне таланта–4,5.
Команда занявшая 11-ое место в прошлом сезоне, в полне может повторить свой результат, а то и 
переплюнуть эго и занять место по выше в турнирной таблице. Приобретений громких сделано не 
было, да и вообще активность клуба на рынке едва ли можно оценить позитивно. А значит, команде 
Серёги предстоят все те же поиски идеала, шатания и разброд. И разумеется, место ближе к среди-
не таблицы. Место теплое, безопасное, но явно не для Казинцбарцика СК.

11. Будафок ЛК (город Будафок, стадион – Промонтор 31 080 тис.).
Тренер – Константин Корнещук (Tekstilshik)
Сила команды – 99,9 (1898)
Сила 11 лучших –109,2 (1201)

Количество игроков в команде – 19, и их средний возраст – 23,2 года при среднем уровне таланта – 
4,6. Не хочу кого-то выделять из игроков, по тому что считаю, что на всех позициях собраны игро-
ки хорошего уровня, которым подсилу очень многое.

Не очень порадовали своих болельщиков футболисты Будафолка в прошлом сезоне, заняв 10-е ме-
сто, хотя потенцыал когманды был раскрыт не полностью.

Теперь планка повышается, и подозреваем, клуб нацелился на призовые места. Основания? Сы-
гранность. Умный тренер. Хорошие игроки. Цепкость, присущая многим. Да и вообще, просто упо-
добимся болельщикам этой команды: «Ну, сейчас?»

12. ДВТК (город Мишкольц, стадион – ДВТК 46 000 тис.).
Тренер – Алексей Ратников (FCSMOSCOW)
Сила команды – 96,6 (1835)
Сила 11 лучших –106,7 (1173)

Количество игроков в команде – 18, и их средний возраст – 21,3 года при среднем уровне таланта – 
5,4.
Мишкольцы растратили некогда заработанный статус команды убийц и стали пока еще крупной, 
но уже рыбешкой со сточенными зубками. Что действительно вселяет надежду на светлое будущее, 



это Алексей Ратников, которому пока не удалось вывести подопечных на новый уровень, но уже 
удалось прекратить шатания коллектива. Во всяком случае, свое место в прошлом сезоне футболи-
сты ДВТК заняли без особых проблем. Стоит ли рассчитывать на подъем?

13. Ференцварош (город Будапешт, стадион – Юллой 64 000 тис.).
Тренер – Михаил Шелатонов (Mizhgan)
Сила команды – 87,4 (1573)
Сила 11 лучших –109,5 (1204)

Количество игроков в команде – 8, и их средний возраст–22,8 года при среднем уровне таланта–4,4.
Михаил Шелатонов давно уже создал весьма крепкий коллектив, который с разной успешностью 
решает пусть не самые серьезные задачи, но все же исправно портит нервы многим командам. При-
знаться, от Ференцвароша в свое время ждали чудес, однако будапештская сказка закончилась до-
вольно быстро, но не плачевно: Ференцварош осталась одной из лучших команд второго эшелона. 
И пусть достижения явно не соответствуют амбициям и составу, краснеть команде не за что. Что 
изменилось сейчас? Команда однозначно стала сильнее. Потерь практически не понесла, а значит, 
налицо все причины прогресса.

14. Цельдёмёльк (город Цельдёмёльк, стадион – Коложвари 55 000 тис.).
Тренер – Антон Вишняков (КАМПОТИК)
Сила команды – 91,5 (2012)
Сила 11 лучших –107,9 (1186)
Количество игроков в команде – 22, и их средний возраст – 22,1 года при среднем уровне таланта 
– 5,1. Из состава можно выделить голкипера – Ласло Суча (121), центральных полузащитников – 
Габора Гьорвари (129) и Норберта Илиеса (115), а также пара форвардов – Гергеля Микулеску (103) 
и Кароли Феллеша (110).

По нашему, самая перспективная команда второго эшелона. Сбалансированный состав, опытный 
тренер, который отлично знает сыгранный коллектив. Признаться, ни одной причины, препятству-
ющей продолжению столь блестяще начатого дела, автор не видит.
Что привлекает в коллективе Антона Вишнякова, так это его некоторая раскрепощенность и сво-
бода, которая лишает команду страха перед кем бы то ни было. Конечно, наставнику есть над чем 
работать. В первую очередь, наверное, это касается не столько усиления атакующего потенциала, 
сколько стоит как-то упорядочить защитную линию, Однако будущее этой команды видится нам 
светлым, радостным и, разумеется, безоблачным.

15. Путнок (город Путнок, стадион – Коссут Лайос 44 000 тис.).
Тренер – Алексей Черных (Alehan)
Сила команды – 89,1 (2138)
Сила 11 лучших –113,8 (1251)

Количество игроков в команде – 24, и их средний возраст – 22,4 года при среднем уровне таланта 
– 4,5. На фоне игроков команды, выделяются более мастеровитые: защитник – Габор Борши (122), 
центральный полухав – Атилла Молнар (130), и пара форвардов – Тамаш Фаркаш (121) и Шандор 
Риго (118).

Путнок прошлый сезон провел довольно стабильно. Какое-то время команда Алексея Черных 
даже поглядывала на четвертую строку, однако на этот раз не вышло – в концовке, когда нужно 
было прыгать выше головы, путнокцы не захотели этого делать. Команда, безусловно, заслуживает 
массы теплых слов, поскольку Путнок отличается оригинальным стилем и колоссальной работо-
способностью лидеров, но работоспособностью не занудной, а весьма и весьма любопытной: ор-
ганизованность никак не ускучняет игру команды, напротив, несмотря на достаточное количество 
классических бойцов, которым часто не присуща техничность, коллектив вполне способен удивить 



нестандартным решением. То что клуб будет претендовать на призовые места, наверное не у кого 
не вызывает сомнений.

16. ФК Шопрон (город Шопрон, стадион – Шопрон 54 000 тис.).
Тренер – Дмитрий Ракитин (Dimassso)
Сила команды – 94,1 (1976)
Сила 11 лучших –109 (1199)

Количество игроков в команде – 21, и их средний возраст – 20,8 года при среднем уровне таланта – 
5,5. В составе команды хочу отметить: защитников – Йозефа Орбана (113) и Вячеслава Гольянова 
(110), полухава – Константина Ясвина (111), и пару форвардов – Йено Лёринца (119) и Марселла 
Гала (110).

Очень сильный коллектив, который продемонстрировал настоящий зрелищный футбол в прошлом 
сезоне. Чего только стоят победа над Шарваром 3-0 в кубке Венгрии и Татай Гонведом 4-0 в по-
следнем туре чемпионата. Глядя на збалансированый состав и прекрасно тактически оснащённого 
тренера Дмитрия, можно с уверенностью предположить, что клуб будет вести борьбу за призовые 
места.

Сила команд действительна на 03.02.2009г.

Проанализировав выше изложенное, можно подвести некоторые статистические выводы:

1).Самым сильным клубом является – Ломбард, в тоже время самым слабым - Барчи СК.
2).Самый большой стадион принадлежит Ломбарду и Ференцварошу – 64 000 тис., а самым ма-
леньким Межофальве – 30 000 тис.
3).Самое большое количество игроков в клубе находиться у Путнок – 24 чел.
4).Самая молодая команда – Шопрон с/в 20 лет, а самой возрастной – Кечкемет с/в 24,7.
5).Самый талантливый клуб – Ломбард с/т 7, а самым бездарным в этом плане – Барчи СК.

Ну и на последок нами было задано два одинаковых вопроса каждому из тренеров 16-ти клубов 
участников 10-го сезона 3-А дивизиона Венгрии:

1).Как вы оцениваете свои шансы на предстоящий чемпионат и какое место в турнирной таблице 
для вас будет приемлемым?
2).На кого из игроков клуба Вы полагаете наибольшие надежды в 10-ом сезоне?

Вот какие ответы мы получили:

Константин Корнещук Будафок ЛК
1).Хотелось бы занять место в четвёрке и побороться за выход во 2ой дивизион. однако сделать это 
будет очень тяжело. место в 10 наиболее приемлимый вариант.
2).Нихотелось бы никого выделять. а если выделять то всю команду, включая игроков дюсш и тре-
нерский штаб.

Валерий Кирьянов (Сегед)
1).Уже так сложилось, что Сегед борется только за первые места, и следующий сезон не будет ис-
ключением. Но первое место все-таки трудно достижимо, поэтому место в переходных играх будет 
вполне успешным.
2).Все надежды связаны с Дьюла Данчо - 9ка, почти максимальные профили, будет расти не по 
дням, а по часам :)



Дмитрий Ракитин (ФК Шопрон)
Всегда с радостью готов отвечать нашим журналистам.
1) Грядущий чемпионат будет намного сложнее прошедшего. В дивизион 3-А пришли такие коман-
ды как Сегед, Ракошпалотай и другие тяжелые соперники, даже из 4 дивизионов соперники хоро-
ши. Реально рассчитываю на место не ниже 10-го, ну а если пойдет игра, "покатит" так сказать, то 
буду бороться за место в пятерке.
2) Конечно, это прежде всего мои молодые дарования: Леринц, Гал, Орбан, Кинчеш, Фаркаш, 
Хайду. Также растут и совсем юные еще дарования: Фодор, Сабо, Шерри и другие. Недавно был 
куплен молодой центральный хавбек Лайонз. Но уже в эти дни идет кампания по омоложению 
команды. Продаются опытные игроки (25-26 лет) с талантом 3. Так что потихонечку команда будет 
выбираться на новый качественный уровень.

Алексей Ратников (ДВТК)
1).Свои шансы оцениваю как 50/50.Пытаемся усилить команду,проводим селекционные работы.
Планирую побороться за 4-6 место,хотя конечно будет нелегко.
2).Из игроков естественно рассчитываю на самых мастеровитых,надеюсь молодые окрепнут и бли-
же приблизяться к основному составу.

Роман Атосов (Карцаг)
1).Думаю что шансы закрепиться в новом дивизионе у нас есть и будем стараться закончить сезон в 
десятке!
2).В линии атаки это безусловно Карел Двери,а в полузащите Габор Соке,два лидера команды!
Антон Вишняков (Цельдёмёльк)
1).Не будем лукавить, особо надеяться мне неначто.Команда у меня крепкий середнячок,думаю за 
место в пятерке мы можем побороться.
2).Надежды возлагаю на своих двух семерок в атаке:Гергеля Микулеску и Кароли Феллеша. Также 
ждем пополнения в виде двух 8-ок.

Николай Козлов (Межофальва)
1). не вылететь бы
2). Правиц и Пенти

Александр Матренин (Шальготарьян БТК)
1)Не ниже 12го
2)Шандор Йожи

Серега Ковалевский Казинцбарцика СК
1).Верхняя половина турнирной таблицы.
2).Керекеш, Фетеке, Новачек, Лернит, Береш.

Михаил Шелатонов (Ференцварош)
1).Есть большие шансы попасть на призовые места, но прыгать во 2-ой дивизион желательно в 11 
сезоне.
2).Петер Эстерхази - левый форвард, вполне способен вести команду в 10 сезоне

Алексей Черных (Путнок)
1).В следущем чемпионате меня устоит исключительно первое место.Задача выход во второй диви-
зион, желательно через первое место.
2).На всех играков атаки и полузащиты.Сейчас у меня очень хорошая команда с очень силными и 
перспективными игроками, единственая продлема с центральной защитой, но етот вопрос скоро 
решится.



Сергей Анфиногенов (Ломбард)
1).С учетом своей силы 11 и силы 11 соперников,мы обязанны занимать 1-е место,если сами ничего 
не напридумываем то в будет в норме
2).Мой центрафорвард - Сила Камачи. Надеюсь забъет пару 100 мячей))

Юрий Ткаченко (Ракошпалотай ЭАК)
1).Будем бороться за медали, но даже если займём место не ниже 8-го то сезон можно будет назвать 
нормальным.
2).Конечно же это связка форвардов – Боботан и Енги, капитан команды Илиеш ну и большие на-
дежды на молодого защитника Габалу.

Ткаченко Юрий



Лёд тронулся господа. Добро пожаловать на палубу!

(предсезонный обзор дивизиона Венгрии 3Б) 

     Девятый сезон настолько втянул менеджеров клубов в игру, что они ни, как не могли остано-
виться после его завершения. Чтобы совсем не было скучно, можно было играть товарняк, экспе-
риментировать новую тактику, все различные комбинации, замены. А потом перерыв. По интуи-
ции заходишь на сайт, а там ни чего. Снова заходишь и снова ничего, но в это время доблестные 
кудесники – программисты творили и творили новое детище nviewer. После его тестирования 
менеджеры увидели, что их игроки очень грубо играют. Вследствие чего - много травм и карточек. 
Что ж стоит задуматься об увеличении игроков в команде и хорошем хирурге! С одной стороны 
это плохо. Ведь могут пропустить игру ключевые игроки, а с другой стороны! Теперь у слабых 
команд может появиться больше шансов, обыграть сильную, принципе, как и наоборот. Как бы там 
ни было это десятый сезон, а слово десять говорит само за себя – это юбилей! И он нам принесёт 
много сюрпризов и сенсаций. Итак, добро пожаловать в Золотую Бутсу  Дивизион Венгрии 3Б.

1. АЛАП КСЕ
     Не смотря на то, что команда заняла 13 место в девятом сезоне, а в стыковых матчах еле выигра-
ла у  Монор СЕ – забив один мяч в двух встречах. Менеджер команды Андрей Стародуб явно знает, 
как привести клуб к успеху.  Ведь средний возраст состава 21,2 года, в нападении два игрока с 
талантом 9-ть Даниэль Форго и Силард Палотай. Полузащита тоже не осталась без присмотра 9-ка 
Эде Тихонич правда ещё не обладает мастерством, но у него всё впереди. А в защите две восьмёрки 
с мастерством выше ста Дьердь Герлички и Аттила Мадараши. Вывод может быть только один этой 
команде нужно только время для завоевания медалей. 

2. БАКТАЛОРАНТАЗА ВАРОШИ
   Команда играет на лезвии ножа. Если посмотреть за  9-ым сезоном, то подопечные Dani Filth 
(voron--69) выиграли свои игры в основном с минимальным счётом. Можно сказать, что это боль-
шой минус, но они уверенно забирали очки у лидеров чемпионата, и глазом не моргнув. Бактало-
рантаза Вароши закончила чемпионат на 7-ом месте. Улучшить результат в десятом сезоне, будет 
крайне сложно так, как в команде много мастеровитых игроков, но не талантливых, а талантливые 
игроки ещё не набрали мастерства. Ещё большой минус – это отсутствие хорошего вратаря. Менед-
жеру есть над чем работать, одно ясно точно - для команды авторитетов не существует!  

3. БАЛАШШАДЬЯРМАТ
     Аутсайдер Венгрии - дивизиона 2. Команда Максима Ямпольського заняла 16-ое место в де-
вятом сезоне и напрямую попала Венгрию 3А. Восемнадцать игроков из девятнадцати обладают 
мастерством выше ста. Сила одиннадцати лучших 113,00.  Но не смотря на это у команды слабый 
вратарь Левенте Жозеф 108 мастерства  и нападение Калтан Жалай 114 мастерство и Ромео Мате 
103 мастерство. Сильная сторона команды это защита и полузащита, но как говорится вратарь – по-
ловина команды, а лучшая оборона это нападение. На данный момент – это самая сильная команда 
10-го сезона. 

4. БУДАКАЛАС МУНКАС
     Команда Егора Волкова довольно предсказуемо играла на протяжении всего 9-го сезона. Игры 
со слабыми командами выигрывались с равными игрались в ничью, а сильным проигрывали. В 
команде 25 игроков со средним возрастом 21,2 года, что говорит о хорошей перспективе. Присут-
ствует игрок сборной Венгрии Ференц Томашек с талантом 9 и мастерством 138.  Хочется отметить 
неплохую взаимозаменяемость игроков. Если кто-то устанет, травмируется или просто в плохом 
моральном состоянии его всегда может заменить другой без особой потери для команды. Учитывая 
выше сказанное, думаю, команда уверенно может бороться за медали в десятом сезоне. 



5. ВАШАШ СК
     Команда с очень сильной полузащитой: Хенрик Роса LM 127, Крижтиан Фузи Cm/Am  122, 
Роланд Мунди Cm/Lm 108, Мате Катона Cm 126. Не смотря на это подопечные Александра Нико-
лаева закончили чемпионат на 10-ом месте при силе 110,8. Проблема в том, что голкипер, защита 
и нападения особо не блещут. При всём при этом команда может претендовать на медали, если 
грамотно поставит задачу перед подопечными.  

6. ГЕВИЦ ФК 
     Подопечные Максима Романова на протяжении всего сезона уверено себя чувствовали в преде-
лах 12-го места. Команде есть над, чем работать. Если защита и нападение имеют своих лидеров 
Барнабаш Буза Cd мастерство 122 талант 9 и Имре Папп Cf/Am талант 8 мастерство 123, то о 
полузащите и о вратаре сказать можно только одно. Эти позиции требуют подкрепления. Сила 11 
лучших игроков 103,5.  
Посмотрим, какую игру 
покажут в этом сезоне 
игроки Гевица! 

7. ИБРАНЬ ВАРОШИ СЕ
     Подопечные Василия 
Пупкина в восьмом сезо-
не заняли второе место 
в дивизионе 4А, после 
стыковых матчей пробили 
себе путь в дивизион 3Б. 
Они не растерялись, уви-
дав грозных соперников, и 
закончили девятый сезон 
на девятом месте. Са-
мый мастеровитый игрок 
это Джеймс Каммингс с 
мастерством 113, который 
играет на позиции цен-
трального полузащитника, 
а самый талантливый – это 
вратарь Чаба Хегедуш т.9. 
возраст 20, мастерство 
108. Больше команда ни 
кем похвастаться не мо-
жет. 

8. КИШТАРЧА ПФК
     Первое место в дивизионе 4Б, позволило игрокам Киштарчи на прямую перейти в дивизион 3Б. 
Сказать, чтобы это было слишком просто ни как нельзя, так как разрыв между первым и пятым 
местами четыре очка. Лёгким десятый сезон для подопечных Дмитрия Клевцова точно не будет. 
Команда выглядит очень слабенькой, по сравнению с другими соперниками. Единственный силь-
ный игрок – это Миклош Хамори с мастерством 127 играющий на позиции голкипера.  

9. ОРКЕНЬ СЕ
     Второе место в дивизионе 4А, 72 забитых меча, 75 набранных очков в чемпионате и команда 
теперь будет проводить игры в качестве участника дивизиона 3Б. Про этого новичка сказать, что он 
будет простым соперником нельзя. Сила 11 лучших игроков 106,4. За первые места,  навряд удаст-
ся побороться, но закрепиться в середине таблицы можно попытаться. 



10. ПАКШИ 
     Девятый сезон Пакши закончила на четвёртом месте в дивизионе 3А. Сила 11 лучших игроков 
107,7. Команда время от времени вырывалось на второе место, но удержать медальную позицию 
так и не удалось. Большой плюс в том, что средний возраст игроков 20,8. Но игроков с высокими 
талантами очень мало ( 9тал.-0 игроков; 8тал.-1; 7тал.-4). 

11. СЕНТЕШ 
     Стабильная команда! Сколько забивает – столько потом и пропускает! Разница забитых и про-
пущенных мячей +4. В девятом сезоне заняла золотую середину (восьмое место). Артур Хомчуком 
– менеджер команды может похвастаться двумя сильными нападающими Петер Абель мастерством 
131 и Оливер Байус мастерством 129. Сила 11 лучших игроков 107,9 и у Сентеша есть большие 
шансы улучшить свой результат в десятом сезоне. 

12. ТАПИСИУВЕЧ ФК 
     Сила 11 лучших игроков 103,8. В глаза бросаются два талантливых игрока голкипер Ромео Лен-
ки 9т. и нападающий Норман Доробонт 9т. Мастерства они ещё не набрали, но им просто нужно 
чуть больше времени. Вообще, у подопечных Алекса Рудковского мало хороших игроков и если 
команда хочет остаться в третьем дивизионе ей нужно срочно предпринимать определённые дей-
ствия. 

13. ТАТАБАНЬЯ
     Подопечные Прохорова Святослава показывали хорошую игру против венгерских лидеров, и 
непонятно по каким причинам проигрывала аутсайдерам. В команде есть несколько перспективных 
нападающих, а вот всё остальное явно требует доработок. Сила 11 лучших игроков 108,1 и явно не 
показатель для лидерства в дивизионе 3Б, но твёрдая середина уж точно. 

14. ТУРА ВАРОШИ
     Тура Вароши пришла к нам из дивизиона 4Б, где команда заняла третье место. В стыковых 
играх пришлось столкнуться с Шорокшаром. По сумме двух матчей подопечные Дмитрия Самору-
кова обыграли команду третьего дивизиона со счётом 5:4. Это было не просто. Ещё сложнее будет 
играть против других команд третьего дивизиона, так как сила 11 лучших у Туры Вароши всего 
101,8.    

15. УЙПЕШТ
     Команда из дивизиона 3А, окончив сезон на третьем месте, пыталась пробиться во второй ди-
визион, но столкнувшись с грозным соперником в лице Халадаш уступили им. Подопечные Ивана 
Фирсова в десятом сезоне являются одними из лидеров дивизиона 3Б. Сила 11 лучших игроков 
112,8. Интересный факт – в команде нет ни одного игрока 9-го таланта, но зато есть 
10 игроков с талантом 7. 
 
16. ФК ДАБАШ 
     66 набранных очков в девятом сезоне дивизиона 3А обеспечили ФК Дабаш второе место в чем-
пионате. Можно было пробиться во второй дивизион, тем более, в первом стыковом противостоя-
нии - был обыгран, не безызвестный Видеотон. А вот во втором противостоянии уступил по сумме 
двух матчей Печи МФК. Думаю амбиций у подопечных Александра Худащего предостаточно, 
чтобы не сбавлять темпы и бороться дальше за призовые места.  
 

Прохоров Святослав 



О дивный, новый трансфер!

"Нововведения подобны новорожденным: на первых порах они необычайно нехороши собой".
Ф. Бэкон

Насколько изменилась система трансфера? Для кого изме-
нения могут быть выгодны? Какие новые подводные камни 
могут ждать участников торгов? Как повлияло введение новой 
системы трансфера на рост цен? На эти и другие насущные 
вопросы мы попытались ответить в нашей аналитической 
статье.

Много копий было сломано старцами и активистами Бутсы 
в процессе долгого обсуждения оптимальной модели транс-
фера. Подобные обсуждения шли с самого момента его от-
крытия. Инициатором очередного раунда этих словесных 
баталий, как обычно, стал Uran. Собственно, благодаря ему, и 
происходили все сколь-нибудь значимые изменения в жизни 
Бутсы последнее время.
Итак, что же такого изменилось в системе трансфера по сравнению с предыдущей версией? Много 
чего много кем было сказано, обсуждали долго, и в итоге Uran решил. Обязательное нахождение 
игрока на этапе ПТ увеличить с 4-х суток до 5. При этом максимальная длительность ПТ осталась 
прежней - 10 суток. Увеличилась сумма при снятии игрока с "Предварительных торгов" со счета ко-
манды Продавца (на счет Комитета ФП) с 1% до 4% от объявленной им цены, либо от максималь-
ной ставки, если она превышает объявленную цену, и лот находится на трансфере более 120 часов 
(5 суток). Также, у продавцов появилась возможность видеть количество команд, торгующихся за 
игрока. Еще одно немаловажное дополнение вытекает само собой - это автоматическое окончание 
торгов при переводе на Аукцион игрока с одной ставкой.

Таким образом, трансфер перешел на режим "нон-стоп", поскольку раньше окончание всех торгов 
автоматически переносилось с выходных на по-

недельник. Теперь появились игроки, которые 
могут быть проданы и в выходные, и ночью. В 
старом варианте трансфера наблюдался явный 
перекос в сторону аукциона, и важность ПТ была 
нивелирована. На игроков, в ходе ПТ, ставили су-
щие копейки и прикинуть, даже приблизительно, 
окончательную цену, которую получишь за игро-
ка, редко представлялось возможным. Продавцы 
были вынуждены переводить игрока с мизерными 
ставками на аукцион и там уже все решалось... но 
уже без участия самого продавца. Новая редакция 
явно добавила важности ПТ, хотя и несколько 
удлинила их по времени. Но, как известно, если в 

одном месте убыло, то в другом прибыло. Аукцион, в свою очередь, стал более скоротечен. Значи-
тельно возросло число игроков, на которых за время аукциона так никто и не ставит, и они уходят 
по максимальной ставке ПТ. Это облегчение для продавцов - проще стало понять реальный спрос 
на игрока до "точки невозврата", что принципиально. Но не все так очевидно, как может показаться 
на первый взгляд. Впрочем, об этом позже.

Не буду более утомлять читателя скучной сухомяткой выдержек из правил. Уверен, все это многим 
и так понятно, а главный вопрос заключается немного в другом: как же повлияла новая система 



трансфера на величину цен? Снизились они, как это предполагали многие, или же все таки нет? 
Однозначно дать ответ на этот вопрос, к сожалению, нельзя. Даже для игроков со схожими параме-
трами. Но одно могу утверждать точно - любой искусственный барьер нарушает баланс. В нашем 
случае этим барьером послужило закрытие трансфера на период новогодних праздников для пере-
хода на новую модель. Баланс - это устоявшиеся средние цены на игроков. Закрытие трансфера 
вызвало ажиотаж, многие стали спешно закупаться игроками перед перерывом, а новым игрокам 
появиться было неоткуда - выставление на трансфер с определенного момента оказалось приоста-
новлено. В то время как торговаться, хоть с Аукциона, можно было без каких-либо ограничений 
(участие в ПТ было необязательным, только шаг первой ставки был бОльшим). В итоге, это при-

вело к тому, что 
последние игроки, 
остававшиеся на 
Аукционе перед 
самым закрытием, 
уходили по запре-
дельным ценам. В 
качестве наглядной 
иллюстрации это-
му могу привести 
сделку, которую 
лично проверял. 
По вратарю закон-
чился аукцион и 
выиграла ставка 19 
миллионов. Но лот 
был заблокирован, 
поскольку поку-
патель угодил под 
следствие. Я вы-
нужден был вернуть 
вратаря обратно на 
ПТ с теми же ставка-

ми. Торги по нему возобновились через 4 дня. Во второй раз, за этого же вратаря, заплатили свыше 
56(!) миллионов. Кто сориентировался - тот хорошо заработал. Но это был весьма короткий период 
перед закрытием.

Теперь посмотрим что же происходило далее, когда все устаканилось, и трансфер зажил новой 
жизнью. Начну с небольшого курьеза. Все знают, что молодых перспективных игроков могут за-
блокировать на ПТ по просьбе президентов ФС, и быть "в блоке" такие лоты могут до 30 дней. 
Переход на новую систему был осуществлен относительно быстро. Поэтому образовалась неболь-
шая группа молодых талантов, выставленных по старым правилам (с возможностью начать торги с 
Аукциона), но разблокированных уже по новым. Ставок на них было мало (все же держали в уме, 
что можно вступить в борьбу и на Аукционе, потому не торопились), но народ у нас хитрый. Он 
долго думает, зато быстро соображает. И стали некоторые мудрецы, сразу после разблокировки, 
быстро переводить таких игроков на Аукцион. Пока президенты не видят! Но кое кто это увидел, и 
сообщил куда следует. В результате, было принято решение вообще снять этих талантов с торгов. 
От греха подальше.

В остальном все вроде бы пошло по привычному сценарию. Вроде бы, да не совсем. От изменения 
чего-то одного меняется в итоге все. Количество, а значит и величина, ставок на ПТ заметно воз-
росли. Но, "всплыл" побочный эффект. Еще больше увеличился разброс цен на примерно одинако-
вых игроков. На некоторые категории игроков понятие средней цены исчезло в принципе - разброс 
огромный. Я долго наблюдал за ходом торгов по многим игрокам, да и сам в некоторых активно 



участвовал, и пришел к такому выводу. Некоторые рыночные механизмы, которые "выправляли" 
цену на старом трансфере, приводили её к некоторому среднему значению, на новой версии уже 
не работают. Дело все в том, что при очень низких ставках на игрока, уже стоящем на аукционе, 
никто не сможет вмешаться в ход торгов, кроме тех, кто делал ставки на ПТ. Количество команд, 
сделавших ставки на игрока в ходе ПТ, не всегда адекватно отражает реальную заинтересованность 
в этом игроке. Ставки могут делаться "на всякий случай", "вдруг уйдет нахаляву", а серьезно чело-
век будет "вести" другого игрока или вообще забудет про трансфер. Остальные ставки на случай 
неудачи с "основным". И может сложиться такая ситуация, что ставок вроде и много, и команд-
претендентов тоже, а реально заинтересована одна команда из всех. Естественно она и выигрывает 
аукцион за явным преимуществом, забирая хорошего игрока по смехотворной цене. Другие потен-
циальные покупатели, которые заметят игрока уже на Аукционе, не смогут поднять цену при всем 
желании. Такое приходилось видеть уже не раз. Получается, что нынешняя система, внешне более 
правильная и логичная, на деле в некоторых случаях дает еще больше привилегий покупателям и 
еще сильнее ущемляет интересы продавцов. 

Больше, чем планируешь, ты скорее всего не поставишь, а вот продать намного дешевле, чем рас-
считывал, - запросто. Старики и игроки с низким талантом, которые стоят не больше номинала, 
при любом раскладе рано или поздно получат свою единственную ставку, по которой спокойно 
будут проданы, и все будут довольны. А вот с игроками дорогими возможно всякое. Чем выше цена 
- тем и разброс больше. Ставить много на ПТ, по-прежнему, нет стимула. Достаточно самого факта 
наличия ставки, при этом ее величина роли не играет. Трансфер стал еще менее предсказуемым. 
При одинаковых ставках, к моменту перевода на Аукцион, итоговая цена отличается порой суще-
ственно. За одного игрока идет ожесточенная схватка, а другой, примерно такой же, может уйти по 
максимальной ставке, сделанной еще на ПТ.

Еще одним моментом, который бро-
сился в глаза, стало резко возросшее 
количество договорных трансферов, 
когда идет акцентированная пере-
качка денег из одной команды в 
другую. Цели могут быть разными, 
но результат обычно один - ограбле-
ние кассы и одновременное захлам-
ление ростера команды ненужными 
игроками. Почему на старой версии 
таких случаев было гораздо меньше 
- непонятно. Сложность перекачки 
с точки зрения лазеек в правилах, 
вообще не изменилась. Простота 
выявления подобных случаев тоже. 
Парадоксально, но факт!

Напоследок, хочу также обратить внимание на то, что все выше сказанное относится к межсезо-
нью, причем долгому и печальному. Это значит, что далеко не все менеджеры уделяют игре много 
времени и внимания. Как будет работать новая версия трансфера в разгар сезона, когда жизнь в 
Бутсе вновь забурлит, начнутся различные турниры, и менеджеры начнут всерьез усиливать со-
ставы, мы узнаем только в ходе этого самого сезона. Вполне возможно, что нынешние недостатки 
будут сведены на нет. Возможно, появятся какие-то новые. А пока, как говорят в Одессе, будем 
посмотреть.

Всем удачных сделок! И не забывайте: кодекс мы должны чтить.

Константин БАБКОВ (bakon)



Герои нашего времени.  

В известной песне есть такие красивые слова – «Мы хотим всем рекордам наши гордые дать име-
на!» В Золотой Бутсе же есть огромное поле деятельности по установлению различных рекордов! 
Страна должна знать своих героев, поэтому мы и решили сделать серию статей о таких рекордах и 
рекордсменах, а начинаем с номинации «Самая талантливая команда».  

Итак, в номинации «Самая талантливая команда», которая определяется по среднему таланту всех 
игроков команды,  с большим отрывом лидирует команда «Шериф» из первого молдавского диви-
зиона. Средний талант игроков команды составляет 8,26.  

В команде всего 19 игроков, из них таланта 7 – 3, 8 - 8, 
9 – 8. При этом и сила 11 составляет 146.8. С 30.07.07 г. 
команду возглавляет Павел Бухарин (Pavel2006), который 
также является и тренером еще нескольких команд, в том 
числе и тренером сборной Португалии. Вообще же в Бутсе 
Павел не меньше чем с 28.10.06 г. Из последних дости-
жений команды – второй призер первенства Молдова-1 
7 сезона, второй призер первенства Молдова-1 8 сезона, 
победитель Кубка страны 8 сезона, Чемпион Молдова-1 9 
сезона.  

Для разъяснений и пояснений мы обратились к тренеру-
рекордсмену: 

У твоей команды самый высокий средний талант - 
8,26 во всей Бутсе, как тебе удалось собрать такую 
команду?  

В последнее время я взял курс на омолаживание команды 
и одновременно на увеличение в ней игроков на будущее с 
талантом 9. Также старался, чтобы это не сильно повлияло 
на силу 11 команды. По моему мне это вполне удалось. 

Какие чувства ты испытываешь оттого, что у тебя самая талантливая команда? 

Даже и не знаю, не задумывался над этим. Думаю в Бутсе есть команды с потенциально примерно 
таким же, а возможно с ещё выше средним талантом, чем у Шерифа. Просто в них есть 1-2 игрока 
с низким талантом, которые портят статистику. 

1 место твоей команды в чемпионате, с учетом 2 места по силе в дивизионе, связано с талан-
том команды или талантом тренера? 

Не знаю, судить не мне. У нас с Грогом была равная борьба на протяжении всего сезона. Я взял 
чемпионат, он кубок страны + как бонус финал ЛЧ. Всё по-честному! 

За последние почти 3 месяца ты купил 4 молодых игроков 9 таланта, откуда деньги на их по-
купку и почему именно 9-ток? 

Мне кажется, что будущее всё-таки за 9-ми. Они конечно дороже остальных игроков, но через не-
сколько сезонов, когда игрок превратится в футболиста экстра класса эта покупка окупится. Как не 
крути - это вложение средств в будущее команды. Как говорится: лучше меньше да лучше. Именно 



эти мысли меня и мотивировали на приобретение данных игроков. Что касается денег, за которых я 
их купил, то тут мне также пришлось взамен продать приличное количество игроков. Вообще было 
очень много работы с трансфером... 

Насколько быстрее качается игрок 9 таланта, по сравнению с аналогичным игроком 8 и 7 
таланта? 

Ну, это вы можете посмотреть из таблиц. Вообще разница между талантами 8 и 9 не так и значи-
тельна. Чтобы догнать 8-ку в мастерстве 9-ке надо, что-то вроде 5-6 сезонов, если я правильно 
помню... 

Почему ты не разделяешь мнение о том, что лучше иметь в команде 11 сильных талантливых 
игроков основы и 7 так называемых "веников"? 

А почему я его должен разделять? Я вообще из так сказать элиты знаю 1 клуб, который проводит 
такую политику - ТЭКОС-Динамо. Во всех других клубах есть основа и резерв в виде полноценной 
молодёжи. Я всё-таки считаю, что залог успеха в Бутсе это грамотная смена поколений игроков. Уж 
лучше я буду растить игрока сам с юности, который в своё время превратится в классного игрока 
основы. Как не крути, а молодые таланты стоят гораздо меньше, чем уже состоявшиеся игроки с 
большим мастерством. Да и потом, если у тебя в команде 11 игроков основы, а остальные веники, 
то, что делать, если игрок (и) основы получил (и) травму и/или красную(ые) карточку(и)? Это же, 
на сколько сила команды сразу упадёт? 

Финансово не обременительно по зарплате иметь в команде столько игроков высших талан-
тов? 

Конечно, этот вопрос у меня постоянно в голове. Пока справляюсь. Ясно, что в скором времени 
из-за высокой зарплаты большинство ИД будут приносить команде убытки в сумме, но думаю, вы-
кручусь!  

Вот такая у нас команда и такой у нее тренер! Скромные герои нашего времени! Ну а нам остается 
только пожелать удачи Павлу и «Шерифу», поменьше травматизма и побольше красивых побед и 
голов!  

Ну а мы идем дальше и представляем вашему вниманию рекорд со знаком минус -  номинация «Са-
мый низкий талант игроков».  

В этой номинации мы расскажем о команде У.С. Жандармери Нашиональ из Нигер-2, средний та-
лант игроков которой составляет 2,65.  

В команде всего 23 игрока, из них таланта 6 – 1, таланта 5 - 1, таланта 3 – 12, таланта 2 – 5 и талан-
та 1 - 4. Напоминаем, что согласно правилам «Запрещается продавать игроков с талантом 7-9, если 
после их продажи в команде остается менее 3 игроков с такими же талантами (в любом соотно-
шении)». История трансферов клуба показывает, что за период с 08.10.06 г. менеджерами команды 
были проданы 2 игрока 6 таланта и 2 игрока 7 таланта. Как это стало возможно? При этом полу-
чается, что игроков 8 и 9 таланта в этой команде вообще не было. Ну и самое забавное – один из 
игроков команды был продан еще 01.01.1970!!! Поистине команда загадка.  

Сила 11 лучших игроков составляет 101.9, это 17 показатель среди команд Нигера. С 30.08.08 г. 
команду возглавляет Армен Мартиросян (FC_SM), у которого  этот клуб является единственным. В 
5 сезоне клуб становился серебряным призером Нигера-1 и играл в финале Кубка страны, с тех пор 
других достижений не имеет. В 9 сезоне команда заняла 8 место в Нигер-2.   



Для разъяснений и пояснений мы обратились к тренеру-рекордсмену: 

У твоей команды самый высокий средний талант - 2,65 во всей Бутсе, как так получилось и с 
чем это связано?  

Бывший менеджер моей команды, решил за один сезон стать чемпионом, продал всех талантливых 
игроков, и накупил стариков с большим мастерством. Он так и не стал чемпионом, старики ушли... 

Какие чувства ты испытываешь оттого, что у тебя самая не талантливая команда?

Я и не догадывался, что у моей команды самый низкий средний талант. Стыдно мне товарищи, 
стыдно.  

Почему в твоей команде нет ни одного игрока 7,8 или 9 таланта, как так получилось?

Одна из причин - нет денег на покупку талантливых игроков, команда в долгах. Вторая - неплодот-
ворная работа с собственными воспитанниками в ДЮСШ. 

Планируешь что-то сделать, чтобы игроки высшего таланта появились в команде? 

На данный момент в моей ДЮСШ 3 игрока. Двум из них буду качать талант до 6-7 и выпущу в ко-
манду. Одному талант буду качать до 8, затем выставлю на трансфер с целью на вырученные день-
ги приобрести 2-3 игрока с 5-7 талантом.

Ты в команде с 30.08.08 г. (сезон начался 19.08.08 г.), почему в твоей ДЮСШ всего 3 игрока 
при 3 разрешенных пополнениях, при этом один игрок качает талант и докачал его только до 
2,6?

В сезоне было много проблем, мало уделил времени ДЮСШ. Это моя ошибка. 

Сколько игроков ты выпустил из ДЮСШ, и с каким талантом? 

Пока еще не выпустил ни одного игрока из ДЮСШ.

Почему в твоей ДЮСШ нет ни одного игрока старше 16 лет? 

Когда пришел в команду, в ДЮСШ игроков не было. Я взял двух, им было по 16. Не успели выра-
сти. Еще одного взял после окончания сезона. 

За время управления командой ты общался с руководством своего ФС, они помогали тебе со-
ветом, как выправить ситуацию в команде с талантами? 

Недавно общался с руководством ФС и они мне дали два варианта развития моей команды. Буду 
придерживаться их советам. 

Кто был инициатором вашего с руководством общения? Когда ты пришел в команду, разве 
руководство не связывалось с тобой? 

11.01.09 г. пришло письмо от ФС, в котором говорилось о проблемах ДЮСШ в командах Нигера. 
После этого общался на счет развития своей команды. Когда я только пришел в команду, насколько 
я помню, руководство со мной не связывалось.  

Не знаю, какие советы дало Армену руководство ФС Нигера, по после нашего с ним общения, он 



так и не перевел одного игрока из ДЮСШ в основу и потерял одно разрешенное пополнение, право 
на которое возникло после 83 игрового дня. Знаю только одно, что за сезон можно было вырас-
тить в ДЮСШ двух игроков 7 таланта, однако ни тренер, ни руководство ФС должным образом не 
побеспокоилось об этом. Ну что же, в любом случае нам остается только пожелать удачи Армену и 
его команде, хотя в данном случае, наверное, больше команде. 

Ну что же, двигаемся дальше и представляем вашему вниманию сразу несколько рекордов -  но-
минации «Самая молодая команда», «Самая низкая средняя сила команды», «Самая низкая сила 11 
команды», «Самая низкая стоимость команды», «Самая низкая зарплата игроков команды».  

Весь этот букет достопримечательностей принадлежит команде Лусака Селтик из Замбия-2.  

В команде всего 20 игроков, средний возраст команды – 17,15, средняя сила команды - 32,35, 
средняя сила 11 - 50,51, стоимость всех игроков команды составляет - 172.386.000, зарплата игро-
ков - 466.144. Всего в команде имеется 3 игрока 7 таланта, 1 игрок 6 таланта, один 5, 5 игроков 3 
таланта, 1 игрок 2 таланта и 10 игроков 1 таланта. Забавно, что только 2 игрока в команде имеют по 
одному бонусу, остальные игроки пока только об этом мечтают. 

С 28.10.08 г. команду возглавляет Лаки Страйк (O Henry), у которого кроме этого есть еще один 
клуб. Вот к нему мы и обратились за  разъяснениями и пояснениями: 

Твоя команда самая молодая в Бутсе, как тебе удалось собрать такую команду?  

Лусаку Селтик взял недавно, в конце ноября 2008 г. Команда была явно запущенной, твердо за-
нимала последнее место по СС-11 во всей Замбии, сильно отставая от предпоследней строки. 

Положение ухудшало и то, что уровень талантливости на-
ходившихся в команде игроков, а, следовательно, и перспек-
тивности был ниже плинтуса. И это притом, что 26 игроков, 
получали далеко не самую маленькую в Замбии зарплату, и 
заработали к 19 туру 0 очков! У меня в данной ситуации было 
два варианта развития клуба. Или постепенно усиливаться, 
пытаясь создать видимость борьбы за предпоследние строки 
таблицы, или решиться на кардинальные меры, и перестроить 
всю команду, временно отказавшись от борьбы в чемпионате 
во имя более светлого будущего команды. Я выбрал второе. С 
превеликим удовольствием распрощался со всеми недокачен-
ными пенсионерами и недоношенными одноталантниками. 
Вместо них набрал так называемых «веников», возраст кото-
рых, как правило, не бывает преклонным. 

Какие чувства ты испытываешь оттого, что у тебя самая 
молодая команда?  

Не только самая молодая, но и самая слабая команда во всей 
Бутсе! Зато я хоть где-то №1, а это значит, что все самое интересное, как говорят в Одессе, у нас 
еще спереди. 

Вместе с тем, в команде и средний талант не высок, не собираешься в дальнейшем если по-
купать молодых игроков, то только с высокими талантами?  

Именно так. Этап набора «веников», завершен.  



Твоя команда заняла последнее место в своем дивизионе, проиграв все 30 матчей, это связано 
с молодостью или есть другие причины?  

Это скорее вопрос к предыдущему наставнику. На мой взгляд, командой «управлял» человек, ли-
шенный понимания сути игры и честолюбия победителя. 

Помимо прочего у тебя еще и самая низкая зарплата игроков команды в Бутсе. Сколько со-
ставляет прибыль в ИД от матчей чемпионата и товарищеских матчей на домашней арене?  

Скажу лишь, что экономия на зарплате игроков по сравнению с составом предыдущего менеджера, 
составляет более 1 200 000 Gd в ИД.  

Сейчас у тебя в команде на счету больше 127 миллионов, на каких игроков будут потрачены 
эти деньги?  

За один сезон такую команду не поднять. Нужна долгосрочная программа. Хотел бы видеть в рядах 
своей «Дрим Тим» будущего 6-7 игроков 7 таланта, и 3-4 игрока 8-9 таланта. Двух семерок уже 
прикупил. На очереди третий. Буду брать только самых молодых, что бы сильно не увеличивать на 
них фонд зарплаты.  

Почему у тебя в ДЮСШа игроки только 16 лет?  

Ха! Опять вопрос не ко мне. Вероятно, предыдущий хозяин Лусаки подумал, что слишком много 
платит игрокам основы, и решил сэкономить на ДЮСШе. Затем передумал, и посреди сезона на-
брал в ДЮСШ сразу 11 человек. При этом, не качая ни кому талант! 

Постоянные поражения не навевают мысли бросить эту команду и взять другую?  

На поражения не обращаю никакого внимания. Я знал, на что шел, когда брал эту команду. Сегод-
няшний день Лусаки Селтик уже проигран. И проигран не мной. Моя задача заключается в том, что 
бы у команды было будущее. Я в него верю. Ведь даже отставшие пешки порой проходят в ферзи!  

А вообще, меня можно называть «Пожарником из Квиллаколо» или (спасателем). Ведь моя 1-я ко-
манда Индепендьенте Квиллаколо к моему приходу в Бутсу, так же плелась в конце Всея Боливии. 
СС-11 на тот момент составлял 70.835 . Это даже меньше чем у команд только появившихся 4-х 
дивизионов Боливии! 

Продолжаем и представляем вашему вниманию один из самых неординарных рекордов -  номина-
ция «Самый большой стадион».  

Итак, самым большим стадионом в Золотой Бутсе обладает клуб Куманово из одноименного горо-
да в Македонии, который в 9 сезоне выступал в дивизионе 1, где занял 15 место и опустился во 2 
дивизион. Зрительский рейтинг - 59. Вместимость домашней арены Куманово составляет 176 777 
зрителей, а с ВИП-трибунами и вовсе – 180 777. По вместимости стадион Куманово с простым на-
званием «Городской» определяет ближайшего конкурента более чем на 30 тысяч зрителей. Инте-
ресно, сколько же человек составляет население города, в котором базируется Куманово, ведь этот 
стадион самый большой не только в Бутсе, но, наверняка и в реальном футболе.  

Интересно, что для того, чтобы увеличить вместимость стадиона с 44 тысяч до 176 тысяч необхо-
димо затратить 440.640.000. Кстати, а кто-нибудь задавался вопросом – какую вместимость стадио-
на можно максимально создать в Бутсе? Интересно было бы узнать.  

Возглавляет команду, в которой, кстати, на сегодняшний день нет ни одного легионера, с 04.07.05 г. 



(как это указано в истории команды) petco stoilov (perlito), у которого этот клуб единственный. Вот 
к нему мы и обратились за  разъяснениями и пояснениями, правда perlito склонен был общаться по-
болгарски, в связи с чем ответы даются в некоторой обработке автора статьи: 

У твоей команды общая вместимость стадиона, с какой целью ты построил такой большой? 

Чтобы быть на первом месте в мире !!!

Какие чувства ты испытываешь от того, что у тебя самый большой стадион в Бутсе? 

Куманово и Македонию узнают все в мире и захотят  посетить их!!! Я патриот!!! 

Сколько у тебя составляет доход от стадиона и доход от гостиницы при игре дома в чемпио-
нате и в товарищеской игре? 

3 500 000 в чемпионате, в товарищеских матчах 1 000 000!  -2 190 267 при игре в гостях. 

Сколько составляет содержание стадиона в один игровой день? 

-938.686 . 

Почему большие родные стены стадиона не помогли твоей команде в чемпионате, где она за-
няла предпоследнее место? 

Футболистам команды гостей, когда они на поле, просто нет возможности видеть стены стадиона!!! 

Согласен ли ты с мнением, что стадион вместимостью свыше 100 000 экономически не выго-
ден? 

Да экономически не выгоден, но сборная Македонии играет в Куманово и наши болельщики счаст-
ливы!!! 

Собираешься ли ты уменьшать свой стадион, и до какого размера? 

Нет, необходимо остаться  на первом месте!!!!! 

Это все о команде, игроки которой играют на самом большом стадионе в Бутсе, а болельщики по-
рой не могут добраться до своих мест на трибуне в течение 90 минут.  

Ну а мы продолжаем и представляем вашему вниманию один из важных рекордов, который напря-
мую влияет на посещаемость стадиона и доход от матчей  -  номинации «Самый высокий зритель-
ский рейтинг».  

Принадлежит этот приятный, с золотым блеском, рекорд команде Динамо Барнаул, которая высту-
пала в 3-Б российском дивизионе, заняла в нем 2 место и через сито стыковых матчей пробилась во 
2 дивизион! Ну а в 9 сезоне Динамо выиграло 18 матчей, 6 свела вничью и в 6 проиграла. Интерес-
но, что по силе 11 Динамо немного сильнее команды Волга, занявшей 1 место, однако ЗР у Волги 
ниже. Ну и собственно на момент подготовки статьи ЗР у Динамо Барнаул был зафиксирован на от-
метке 94,89. В команде всего 19 игроков, сила 11 - 132.2. Как следует из истории команды, Динамо 
с 04.07.05 г.  возглавляет Иван Сатиров (Greek), у которого этот клуб единственный. Сам же Иван 
утверждает, что в Бутсе он с 2004 г. Вот к нему мы и обратились за  разъяснениями и пояснениями: 



У твоей команды самый высокий зрительский рейтинг в Бутсе, за счет чего это удалось до-
стичь? 

Ну, во-первых, я посещал все пресс-конференции и отвечал на задаваемые вопросы. Во-вторых, как 
ты уже заметил, мы очень неплохо провели нынешний сезон, заняли второе место. В-третьих, мы 
сыграли 4 стыковых матча, где добились побед и вышли во второй дивизион.  

Какие чувства ты испытываешь оттого, что у твоей команды самый высокий зрительский 
рейтинг? 

Конечно же, я очень рад, быть на первом месте во всей Бутсе по такому показателю - это очень 
приятно. За все время моей игры здесь (с 2004 года где-то играю) это первое достижение такого 
рода. 

С таким рейтингом ты, как правило, стараешься товарищеские матчи играть дома или в 
гостях и почему? 

Больше играю в гостях, нравится посещать разные места. А если серьезно, то играю на выездах, 
так как сам выбираю соперника примерно равного по силе (часто играю резервом) и рейтингу. 
Можно конечно и на домашний матч задать определенные настройки, но не всегда есть время на-
строить приглашение так, что б оно меня устроило и потом его отслеживать. 

Какой доход тебе приносят матчи на домашней арене в чемпионате и в товарищеских играх? 

В чемпионате среднее где-то 5 120 000 в этом сезоне (с учетом гостиницы), а товарищеские прино-
сили около 2 000 000 за матч. 

У твоей команды в прошлых чемпионатах тоже был такой высокий ЗР, если нет, то есть ли 
разница и в чем, когда играешь с высоким и низким ЗР? 

В прошлом сезоне точно был высокий, но не такой как в этом. Разница есть, даже в начале сезона, 
когда рейтинг был пониже, доходы были меньше, после же того, как рейтинг пополз вверх, доходы 
клуба увеличились и ощутимо. 

Ты в своем дивизионе занял 2 место, но ЗР у тебя выше, чем у Волги, занявшей 1 место, по 
твоему мнению почему? 

Думаю, мне помогли стыковые матчи, все 4 игры команда выиграла, а во втором туре еще и сопер-
ник был посильнее нас, мы его обыграли с общим счетом 4:2. Наверное, это и повлияло на конеч-
ные показатели. 

Напомним, что Зрительский рейтинг влияет на посещаемость матча и зависит от (15 - гарантиро-
ванный минимум, максимум 100):  

1. До 20 - отчеты пресс-конференций чемпионата (10 последних, за каждую 2 балла);

2. До 10 - пресс-атташе;

3. До 25 - рейтинг дивизиона по силе 11;

4. До 10 - рейтинг по силе 11 клуба в целом по лиге;

5. До 20 - место в таблице чемпионата (одно место - 1,25 балла). 



Итак, это все о команде с самым высоким зрительским рейтингом, но не все о рекордах!  

Следуем дальше и представляем вам очередные рекорды, к которым нельзя относиться однозначно 
-  номинация «Самая большая по количеству игроков команда», а также номинация «Самая боль-
шая стоимость игроков команды», которые принадлежат одному клубу.  
Итак, самый количественный рекорд принадлежит команде Терек, которая выступала в 3-Б россий-
ском дивизионе. В 9 сезоне Терек, будучи восьмым, по силе 11 в дивизионе, занял 7 место, выиграв 
13 матчей, 7 сыграв вничью и проиграв 10. На момент подготовки статьи в заявке команды Терек 
значилось 56 игроков различного возраста, национальности и вероисповедания. Правда с той поры 
менеджер Терека уже успел продать 2 игроков и купить одного, в связи, с чем количество игроков 
сократилось до 55. Таким образом, Терек уже успел уступить пальму первенства по этому показа-
телю своему прямому конкуренту – датскому клубу Далум, который за это время никого не про-
давал, а наоборот купил одного игрока, доведя численность своих игроков до 56. Однако рекорд 
уже был зафиксирован и наш рассказ сегодня пойдет именно о Тереке. Совокупная стоимость всех 
игроков команды составляет 2.030.051.00, что также является абсолютным рекордом Бутсы. Как 
следует из истории команды, Терек с 07.11.06 г.  возглавляет Vitaly Evs (ViTTL), который тренирует 
и еще один клуб, в котором правда количество игроков составляет скромную цифру 21. Вот к нему 
мы и обратились за  разъяснениями и пояснениями: 

У твоей команды самое большое количество игроков - 56, для чего столько? 

Да в свое время запланировал заработать денег на тройках. Сейчас потихоньку игроки подходят 
к уровню мастерства более 100, тогда за них можно получить более-менее нормальную цену. Моя 
норма – не более 50 игроков, но вернулись 5 из аренды, и пришел 1 из ДЮСШ – в ближайшее вре-
мя приведем кол-во к норме, а то неудобно – на двух страницах приходится смотреть. 

Какие чувства ты испытываешь оттого, что у тебя самая большая по количеству игроков 
команда? 

Смешанные. Хотя команда в чем-то лидирует во всей системе - это в принципе приятно. Кстати, 
Терек на первом месте еще и по совокупной стоимости игроков. По-моему более 2-х миллиардов. 

Где были взяты финансы на покупку такого количества 
игроков, тем более что последнее время ты покупаешь 
игроков в основном с талантом не менее 5? 

В свое время были проданы игроки в возрасте 27 – 28 лет 
очень мощные и по хорошей цене. И малоталантливые 
игроки мастерством более 110 – в свое время цены на них 
были очень высокие. Был взят курс на омоложение коман-
ды и повышения уровня талантливости основного состава. 
Я не сторонник держать стариков в команде, тем более, 
когда не борешься за призовое место в высшем дивизионе. 

С чем связано, что сейчас тобою 14 игроков в команде 
выставлены на продажу?

Зондировал рынок. Вообще-то массовых распродаж не 
устраиваю. Стараюсь продавать игроков в состоянии по-
пасть в основной состав той, либо иной команды, а это 
минимум 100. 



Во время игр чемпионата ты используешь ротацию состава, или основа играет все матчи, а 
остальные игроки только в товарищеских матчах? 

Есть молодняк талантливый (семерки 104-108) – их выпускаю на встречи с более слабыми про-
тивниками, причем меняю друг на друга. Но не часто. В этом сезоне, думаю, они более активно 
заиграют за основу – особенно во втором круге. 

Помнишь ли ты всех своих игроков по именам и позициям? 

Помню всех кто за 100, почти всех кто более 90, а остальные меня не интересует до этих уровней. 

Известно ли тебе, что в команде датского Далума 55 игроков, нет ли у вас конкуренции за 
звание самой большой команды? 

Да Далум знаю, даже читал его интервью в свое время. Никакой цели обогнать его по количеству 
игроков, нет. В свое время у меня количество доходило до 65 (по-моему, у него тоже было за 60). 

Финансово не обременительно по зарплате иметь в команде столько игроков? 

Обременительно. Сейчас плачу зарплату более 6.300.000 за ИД. Спасают вклады, отдача в аренду 
и отсутствие кредитов. Поэтому и стремлюсь сокращать количество до 50, а потом может быть до 
35-40 игроков, но с более высоким талантом. 

Не подсчитывал, сколько бы стало у тебя примерно денег, если бы ты продал всех игроков и 
оставил только 18? 

Цыплят по осени считают! Я лишь стараюсь с умом продавать игроков, рекламирую, договарива-
юсь с покупателями, продаю на стадиях роста цен. Но думаю за 2 млрд. наберется точно. 

Не считаешь ли ты, что постоянное стремление покупать и продавать игроков сродни некой 
зависимости? 

Трудно, конечно, удержаться, когда деньги есть на счету от покупки интересных игроков, но я это 
делаю с определенной целью – улучшить в конечном итоге качество команды и когда-нибудь побо-
роться за призовые места в вышке. 

Ну и на десерт,  мы представляем вашему вниманию заключительные рекорды -  номинация «Са-
мая сильная команда», а также номинацию «Самая большая зарплата игроков команды», которые 
принадлежат одному клубу.  

Думаю, что ни для кого не станет откровением, что речь пойдет об Эгалео, которая играет в элит-
ном греческом дивизионе. В 9 сезоне команда сделала золотой хет-трик, выиграв золото чемпиона-
та, Кубок Греции и Суперкубок Греции. Да и вообще Эгалео имеет огромное количество и других 
достижений: чемпион Греции 4,5,7 и 8 сезонов, бессменный обладатель Кубка Греции с 3 сезона, 
победитель Лиги Чемпионов 3,5,7 и 8 сезонов, всего 24 различных титула. Сила 11 лучших игроков 
команды составляет 156.4. В команде 21 игрок, из них 3 игрока 9 таланта, 13 игроков 8 таланта и 5 
игроков 7 таланта. При этом средний возраст этих суперзвезд составляет 23,2 года, а самым воз-
растным игрокам всего 26 лет.  В 9 сезоне команда одержала 28 побед, 1 матч, проиграв и 1 сведя 
вничью. Забила команда 73 гола, при этом пропустила 21, при этом нападающий команды Христос 
Митсис с 33 голами стал лучшим бомбардиром 1 дивизиона, а хавбек Михалис Чадзис с 19 переда-
чами лучшим распасовщиком. Вот такая команда мечта! Одна у этой мечты есть и обратная сторо-
на, которая образует еще один рекорд – самая большая зарплата игроков, которая в игровой день 
составляет 6.740.484.  Но, как говорится «любишь кататься люби и саночки возить». Как следует из 



истории команды, Эгалео с 04.07.05 г.  возглавляет Сергей Кулешов (SOBOL), у которого этот клуб 
является не только неповторимым, но и единственным. Вот к нему мы и обратились за  разъясне-
ниями и пояснениями: 

Твоя команда самая сильная в Бутсе (сила 11 - 156,25), как так получилось исторически? 

Когда я пришел в нее, она уже была одной из сильнейших, а дальше путем тренировок и грамот-
ных трансферов я стараюсь удержать лидирующие позиции. 

Какие чувства ты испытываешь оттого, что у тебя самая сильная команда? 

Гордость, наверное. 

Как ты думаешь, когда и за счет чего соперники смогут обогнать Эгалео по силе? 

Во-первых, за счет времени, дождавшись, когда состарится и уйдет на пенсию нынешняя основа 
команды, а во-вторых, за счет трансферов, покупая и выращивая молодую и талантливую моло-
дежь. 

У твоей команды 24 награды самой высшей пробы в Чемпионате Греции, Кубке Греции и в 
Еврокубках, не утратился ли вкус к победам? 

Нет, выигрывать всегда приятно и каждый раз все происходит по-новому. 

Помимо силы 11 у тебя еще и самая высокая зарплата игроков команды в Бутсе, команде не 
грозит банкротство? 

Банкротство нет, но из-за высоких зарплат команде пришлось забыть о трансферах. 

Сколько составляет прибыль в ИД от матчей чемпионата и товарищеских матчей на домаш-
ней арене и есть ли убытки от матчей в гостях, с учетом высокой зарплаты игроков? 

При игре  в официальных матчах дома, команда в небольшом плюсе, а вот при товарищеских, и 
игре на выезде команда уходит в минус. 

Не было желания взять какую-нибудь слабую команду и начать строительство "Эгалео-2"? 

Не знаю, я подумываю над этим. 

В твоей команде нет ни одного "веника", ты не разделяешь мнение о том, что лучше иметь в 
команде 11 сильных талантливых игроков основы и 7 "веников"? 

Я веников не покупаю, считаю это не нужным, а остальные игроки это выпускники ДЮСШ, кото-
рых с талантом ниже 8 я просто не беру. 

Ну, вот и все о самой сильной команде, игроки которой получают самую высокую зарплату во всей 
Лиге! Ждем новых сезонов, новых рекордов и новых рекордсменов! 

Вит Леон



Команда мечта Футбольного Союза Венгрии 9-го сезона.

В данной статье мы решили определить лучших из лучших игроков ФС Венгрии 9-го сезона, рас-
ставив игроков по популярной игровой схеме 4-4-2

9-й сезон окончен и хотелось бы подвести кое какие итоге. Все мы стремимся развить свою ко-
манду как можно лучше, у всех разные пути для достижения этого результата, но цель одна - соз-
дать супер команду, самую сильную. самую лучшую и непобедимую. В данной статье мы решили 
определить лучших из лучших игроков ФС Венгрии 9-го сезона, расставив игроков по популярной 
игровой схеме 4-4-2, чтобы воочию убедится к чему нужно стремится, создавая супер-команду.
Эти игроки на сегодняшний день самые сильные в своих амплуа, любовь и гордость тренеров и 
болельщиков ФС Венгрии. Эта команда – команда мечты любого мадьяра!

Вратарь - Адам Балог, 23 года, т.8, м. 152.78. Гражданство – Венгрия. Выступает за клуб "Спарта-
кус" (Венгрия-1). Очень надежный вратарь, несменный оплот оборонительных редутов Спартаку-
са. Цена игрока - 63.041.000.?.
Достижения – серебряный призер первенства Венгрии-1 8-го сезона, при этом дважды принимал 
участие в финалах кубка Венгрии, но обладателем этого трофея пока что не стал. Ну ничего, Адам 
еще молод и все у него и у его клуба впереди.

Левый защитник - Иштван Фёльдвари, 28 лет, т.6, м. 133.12. Гражданство – Венгрия. Выступает 
за клуб "БКВ Элёре" (Венгрия-1). Находится в команде со дня ее основания. Поэтому опыта высту-
пления в Венгрии хоть отбавляй. Цена игрока - 40.518.000.?.
Достижения - к достижениям можно отнести разве что финал кубка страны 6-го сезона. Но стоит 
также отметить, что Иштван игрок универсальный и в своем клубе часто играет на месте централь-
ного защитника в паре с Акошем Коллером (игроком сборной). Сильные стороны как и любого 
защитника - это отбор и опека, слабые стороны - их практически нет, для игрока его возраста - все 
умения на уровне.

Правый защитник - Тибор Ленгиел, 23 года, т.8, м. 131.47. Гражданство – Венгрия. Молодой и 
талантливый игрок клуба "Векшеш" (Венгрия-2). Является воспитанником ДЮСШ Векшеша. Цена 
игрока - 68.497.000.?.
Достижения - как это ни странно, но пока что достижений у Тибора нет. Когда Векшеш становился 
победителем Венгрии-2 - Тибор еще был в резерве и выходил изредка на замену. К сильным сто-
ронам данного игрока можно отнести: – отбор (20) и опеку (18); слабые стороны (условно конеч-
но) – сила и точность удара, что впрочем, для защитника является не самым важным качеством. В 
будущем - игрок сборной и основной защитник Векшеша.

Центральный защитник - Акош Коллер, 26 лет, т.8, м. 147.17. Гражданство – Венгрия. И снова 
представитель клуба "БКВ Элёре" (Венгрия-1). Кроме этого Акош - является основным централь-
ным защитником сборной Венгрии. В команде со дня ее основания. Цена игрока - 52.737.000.?.
Достижения - здесь, как и у его одноклубника Иштвана Фёльдвари только финал кубка страны 6-го 
сезона. Также к достижениям я бы отнес 4-е место сборной Венгрии в отборочном турнире к чем-
пионату мира. 6 очков отрыв от Чехов - это говорит о многом. Сильные стороны - бесспорно отбор 
и опека (21), слабые – сила и точность удара (16).

Центральный защитник - Гергели Сентмихали, 23 лет, т.9.1(!!), м. 145.96. Гражданство – Вен-
грия. Второй представитель молодой и амбициозной команды "Векшеш" (Венгрия-2). В команде со 
дня ее основания. Цена игрока - 73.250.000.?.
К достижениям также можно отнести 4-е место сборной Венгрии, за которую он постоянно высту-
пает. Молодой и очень талантливый игрок. Через 2-3 сезона будет игроком мирового уровня. Силь-



ные стороны - естественно отбор и опека (20), также, что не часто выделишь у защитника, Гергели 
обладает замечательным дриблингом (20).

Левый полузащитник -  Илейс Бенместура, 27 лет, т.9, м. 142.82. Гражданство – Греция. Высту-
пает за клуб "Пенцугьор" (Венгрия-2). Что интересно Илейс хоть и является по национальности 
греком, но всю свою карьеру провел в Венгрии, причем в одном клубе. Цена игрока - 58.551.000.?.
Достижения - Серебрянный призер Венгрии-3 4 сезона; Серебрянный призер Венгрии-2 7 сезона. 
Неизменный капитан скромного столичного клуба. За сборную своей страны ни разу заигран не 
был. Сильные стороны - это работа с мячом, отдать пас (21), принять-обработать мяч - вот удел 
Бенместуры.

Правый полузащитник - Кристиан Вадоч, 24 года, т.6, м. 134.84. Гражданство – Венгрия. Высту-
пает за чемпиона Венгрии клуб "Гонвед" (Венгрия-1). В команде со дня ее основания. Цена игрока 
- 57.349.000.?.
Достижения - Чемпион Венгрии 7-го и 9-го сезона, третий призер первенства Венгрии 8-го сезона. 
Игрок сборной Венгрии. Сильные стороны - это несомненно пас (21) - изумительный передачи Ва-
доча - поражают своей красотой и дают возможность его клубу добывать чемпионство, чего стоят 
15 точных передач в 9-ом сезоне.

Центральный полузащитник -  Кристиан Вадиц, 24 года, т.9.1(!!), м. 151.04. Гражданство – 
Венгрия. Выступает за клуб "Гонвед" (Венгрия-1). В команде со дня ее основания. Цена игрока - 
83.944.000.?.
Достижения -  Чемпион Венгрии 7-го и 9-го сезона, третий призер первенства Венгрии 8-го сезона. 
Игрок сборной Венгрии. Не путать с Вадочем. Хотя они и очень похожи, но вот Кристиан, который 
Вадиц отличается более сильным дриблингом (20) и приемом мяча (23,5). Также может сыграть на 
позиции под нападающими, при этом нередко забивая мячи, в 9-ом сезоне на его счету 15 мячей в 
чемпионате.
Центральный полузащитник - Йожеф Канта, 24 года, т.8, м. 147.07. Гражданство – Венгрия. Вы-
ступает за клуб "МТК" (Венгрия-1). В команде со дня ее основания. Цена игрока - 75.797.000.?.
Достижения - третий призер первенства Венгрии-1 7 и 9 сезона, обладатель кубка страны 9-го се-
зона. Игрок сборной Венгрии. Также, как и Вадиц - Йожеф игрок универсальный и может сыграть 
под нападающими, но при этом у Йожефа хорошо (21,5) и точно (20,2) поставлен удар, так что 
часто его дальние удары застают врасплох вратарей команд соперников. Сильные стороны – дри-
блинг, сила и точность.



Центральный нападающий - Даниэль Кентеш, 26 лет, т.9, м. 152.40. Гражданство – Венгрия. 
Выступает за клуб "БКВ Элёре" (Венгрия-1). В команде со дня ее основания. Цена игрока - 
60.729.000.?.
Достижения - к достижениям можно отнести разве что финал кубка страны 6-го сезона. И снова 
представитель БКВ Элёра - три игрока этого клуба попало в команду-мечту. Даниэль типичный 
забивной форвард, не было еще сезона, чтобы он в чемпионате не забил свои 20 мячей. Сильные 
стороны - сила удара (23), точность (21), при этом он обладает хорошим дриблингом (21). Слабые 
стороны – снова опека (16), но как мы уже говорили она форварду не нужна.

Центральный нападающий - Шабльц Текет, 28 лет, т.9, м. 152.47. Выступает за клуб "Дунайва-
рош" (Венгрия-1). В команде со дня ее основания. Цена игрока - 54.050.000.?. Шабольца можно 
смело назвать "человек-гол".
Достижения -  двухкратный победитель кубка Венгрии, обладатель СуперКубка Венгрии 6-го 
сезона, серебряный призер все того же 6-го сезона. Сильные стороны - сила и точность удара (21), 
кроме того Шабольц очень цепкий игрок (отбор 20) и может побороться за мяч на любом участке 
поля. Слабые стороны разве что опека (12), но зачем она нужна центральному нападающему?

Вот такое у нас получилось созвездие футболистов, у которых найти слабые стороны труднее, чем 
не увидеть сильные.
Представительство по дивизионам получается следующее: Венгрия-1 – 8, Венгрия-2 – 3.
По странам: Венгрия – 10, Греция – 1. 
Лидером по количеству игроков из одного клуба стал «БКВ Элёре».

Остальные номинации выглядят следующим образом:

Самый сильный игрок - вратарь Адам Балог, м. 152.78.

Самый слабый игрок – правый защитник Тибор Ленгиел, м. 131.47.

Общая сила 11 игроков «Команды мечты» составляет – 144,65. Для сравнения сила 11 лучших 
самой сильной команды Венгрии «Залаэгерсеги» составляет 134,29. Подавляющий перевес «Ко-
манды мечты». Самая сильная команада Золотой Бутсы "Эгалео" имеет силу 156,84. Причем, что 
интересно, самый сильный клуб Венгрии не представлен в данной команде ни одним игроком.

Самый дорогой игрок – центральный полузащитник  Кристиан Вадиц, цена - 83.944.000.?.

Самый дешевый игрок - левый защитник Иштван Фёльдвари, цена - - 40.518.000.?.

Самый титулованный игрок - оба представителя Гонведа, два Кристиана.

Самый молодой игрок - вратарь - Адам Балог, правый защитник - Тибор Ленгиел, центральный за-
щитник - Гергели Сентмихали - всем по 23.

Самый возрастной игрок – левый защитник - Иштван Фёльдвари, центральный нападающий - 
Шабльц Текет - по 28 лет.

Примечательно, что ни один из игроков получившийся команды не переходил в своей футбольной 
карьере в другие клубы, а продолжает выступать в своей первой команде.

Также можно отметить, что 10 игроков из 11 - венгры, а это значит, что у нашей сборной есть хоро-
шее будущее!!

Валерий ТЕРЕЩЕНКО



Тяжёлая работа новичка

О чем статья?

Вы когда-нибудь были новичком? Не поверю, если скажете «нет». Ну, разве только если вы в 
данный момент им и являетесь. Каждый менеджер Бутсы богат своей командой, и чем выше стаж 
в Бутсе, тем богаче менеджер, тем более дорожит командой. С «возрастом» хлопот не становится 
меньше – они становятся проще. Поэтому менеджеры со временем перестают нервничать и пани-
ковать перед грядущим игровым днём. Волноваться – удел новичков, их главная первостепенная 
задача – это изучить все принципы игры и допустить как можно меньшее количество ошибок, 
особенно фатальных, способных привести их команду в упадок, ибо в будущем во многом фаталь-
ность этих ошибок определит степень интереса менеджера к данной игре. Ну, так возьмёмся осве-
тить самые важные аспекты «работы» новичков и наиболее часто осуществляемые ими ошибки и 
косяки.

А  я тут кто такой?

А помните ли вы, как вы попали в Бутсу? Я помню... Бродил по просторам сети интернет, где-то с 
рамблера перешел по ссылке, увидел баннер, клацнул... И ПОНЕСЛОСЬ...
Практически ничего не понимая, я зашел в чат, в комнату получения команды. Выбрал из списка 
команду, сила которой и бюджет меня максимально устраивали. На эту команду было ещё около 70-
ти заявок помимо моей, особо на успех я не рассчитывал...
Но пользователь с ником voyager спустя час оповестил меня по e-mail:«Вам была выдана команда 
ДВТК». Не было пределов моей радости. Ковырялся в ростере и в самой игре, изучая её принципы, 
я очень долго...30 февраля будет полгода, как я здесь, но старожилом себя не чувствую, чувствую 
себя грамотным нубом (прим. от англ. newbie – новичок). Ну да что обо мне, давайте поговорим о 
наиболее частых косяках, которые совершают менеджеры-новички…

А что у нас с составом на матч?

Первым делом, заходя в ростер команды, новичок оглядывает своих игроков и инфраструктуру 
команды. Далее лезет в кабинет посмотреть, что есть там, и натыкается на расписание матчей и, 
если видит что, скажем, матч уже завтра, то в панике начинает ставить состав на игру, чего делать 
категорически, я считаю, не следует. Первый косяк заключается в том, что МЕНЕДЖЕР СТАВИТ 
НА ИГРУ СОСТАВ, НЕ ЗНАЯ ЕЁ ПРИНЦИПОВ. Лично я по своим подсчетам потерял из-за этого 
косяка очков 9-12 в чемпионате и вылетел из кубка, проиграв команде заметно слабее меня.
Далее происходит ротация состава. Те, кто не спрашивает совета старожилов, боятся параметра 
усталость в ростере команды (когда я видел усталость игрока 0.3, я был просто в ужасе...). Вслед-
ствие этого на следующий матч ставится вместо «уставшего» игрока другой, чьё мастерство или 
игровая позиция вообще ни в какие рамки не лезет при выборе состава команды на игру. В итоге 
сила команды значительно уменьшается и менеджер фактически добровольно хоть и, не зная об 
этом, сливает матч и дарит очки.
Подытожив можно сделать вывод, ЧТО ЕСЛИ СОМНЕВАЕШЬСЯ ИЛИ НЕ ЗНАЕШЬ ЛУЧШЕ 
СПРОСИТЬ У КОГО-НИБУДЬ В ЧАТЕ. Там всегда найдется тот, кто сможет доходчиво объяснить, 
как ставить составы и выбирать игроков по позициям.

А что дальше?

А дальше, считаю, положение ещё более серьезное. Дело в том, что в случае с выставлением соста-
ва менеджер вредит только сам себе и лишает себя же возможности выиграть в не самом сложном 
матче. Но не разбираясь в финансовых перипетиях ЗБ (прим. ЗБ - Золотая Бутса), менеджер, со-
вершая необдуманные поступки, рискует «убить» команду, лишить её будущего и навалить (как бы 



грубо не звучало во всех смыслах слова) кучу проблем на свой ФС (прим. ФС – Футбольный союз).

Зайдем в магазин…

Начнем с того, что не все знают что делать с магазином. Я помню, как на первый свой ИД (прим. 
ИД – Игровой День) купил «целых» 10000 единиц товара. На мой взгляд, под формой покупки 
товара нужно сделать сноску о том, сколько необходимо покупать единиц товара, так как наши 
«грамотные» новички редко читают правила (и я, признаюсь, не исключение). А покупать то надо 
не менее 300 тысяч единиц, новички запоминайте.

Инвестиции и кредитование.

Вклад-кредит? О, нет, очередная головная боль для новичка!!! Мой совет: в кредит вообще не 
залазьте, пока всё о нем в правилах не прочитаете и не выучите от корки до корки! Был случай – 
сижу в чате и вдруг крики пользователя: «Народ, а какая процентная ставка по кредиту? А то я тут 
взял N миллионов, а выплачу ли я?» Имхо, товарищ!!! Сочувствую ему, нелегко ему придётся. А 
ведь 21.5% - это немалая обуза для менеджера. Без дополнительного резерва в качестве, скажем,  
пары миллионов единиц товара или солидного вклада в банке под максимальный процент брать 
кредит очень даже НЕ рекомендуется, а мною лично воспрещается =) Как ни крути, а кредит это 
тяжелая ноша для команды и для менеджера. Это может привести вплоть до бессмысленных про-
даж очень нужных команде 7-к, 8-к и 9-к (прим. игроков с талантом 7 , 8 и 9). А в случае отсут-
ствия таковых команда может элементарно уйти в минус и стать банкротом. Итог – менеджер в 
пролёте и ищет себе новую команду, если ему это ещё удастся сделать. В конце концов, недовольны 
все: и менеджер, и ФС, и команда была бы недовольна, если бы могла обижаться на менеджера.
По вкладам гораздо проще, здесь кроме прибыли ничего не будет. Но возможно просто бессмыс-
ленное использование капитала. Чем меньше сумма, вложенная под проценты, тем менее эффек-
тивно используются финансовые ресурсы клуба. Меньше 20 миллионов вообще класть под процен-
ты не советую. Лучше купить на эти деньги товара и положить в банк 40 миллионов под честные 
проценты, которые будут греть не только ваш кошелёк, но и вашу душу.

ДЮСШ – что это за четыре буквы?

ДЮСШ – Детско-
Юношеская Спортивная 
Школа. В этих немного-
численных буквах путается 
гораздо более многочис-
ленное число менеджеров. 
Всего парой кликов можно 
угробить всю блестящую 
работу предыдущего трене-
ра команды. И, если, взяв 
кредит, можно организо-
вать команде моменталь-
ный крах, то с «убитой» 
ДЮСШ, без миллиарда 
гольденов на счету к ко-
манде в дверцу  постучит-
ся крах «в перспективе». 
И случится это через 1-2 
сезона, в зависимости от игровых ресурсов команды. Хотя, не стану спорить и скажу, что бывают 
форс-мажорные обстоятельства, когда, скажем, в команде все талантливы, молоды и мастеровиты, 
и в этом случае есть шанс успеть вырастить новую молодежь на смену остальным, хотя, конечно, 



всё равно ранг команды понизится, но, как правило, такие команды новичкам в руки не попадают, 
поэтому можно опустить такой ход событий.
Помнится мне, как только я пришел в Бутсу, пришло письмо в личку от вице-президента ФС с 
темой «Про ДЮСШ», которое приходит любому новому менеджеру в ФС Венгрии. Но дело в том, 
что я никогда не любил читать, и поэтому прочитанное не произвело на меня особого впечатления, 
хоть я и понимал, что это очень важная информация. Но, к сожалению, из того письма я ничего для 
себя не почерпнул и не запомнил. Поэтому первым мои действием в ДЮСШе было выставление 
всем параметра тренировки «талант». Если бы DanMike мог, то он бы меня застрелил =) Пришлось 
мне половину игроков из ДЮСШ удалить. Советую делать так, только тем, кто любит острые 
ощущения и испытывает удовольствие от массы нелитературных слов сказанных в ваш адрес. А 
более адекватной части аудитории (надеюсь, это большинство новичков, которые приходят в Бутсу) 
я предлагаю, даже настоятельно рекомендую сначала посоветоваться с теми, кто в ЗБ уже отыграл 
не один десяток матчей. Главное не бояться спрашивать, так как подавляющее большинство ме-
неджеров в чате и на форуме – это абсолютно адекватные люди, которые готовы ответить на любой 
ваш самый интимный вопрос про ДЮСШ. Очень часто спрашивают, что качать и когда забирать из 
ДЮСШ – НА ЭТИ ВОПРОСЫ можно получить по башне  ОТВЕТЫ В ЧАТЕ. Самое главное, ещё 
раз повторюсь, это не отправить всех своих юнцов гореть в аду, поставив всей молодежи в параме-
трах тренировок качать талант.

Ну а, в общем...

Собственно самое сложное для новичка мы разобрали. Основное вложение ума и труда осущест-
вляется по предыдущим четырём пунктам. Без их внимательного предварительного изучения же-
лающему играть придётся нелегко. А вот теперь поговорим о НЕжелающих. А такие, как правило, 
тоже встречаются среди нас. Такой тип менеджеров сразу же подписывают себе «смертный» при-
говор, придя в ЗБ «чисто просто так». После таких «энтузиастов» новым менеджерам приходится 
восстанавливать постройки с 20-30%,создавать ДЮСШ с нуля и разгребать огромную кучу про-
блем.
Хотя существуют и уникальные случаи, о которых не могу не рассказать. Начну с небольшой под-
борки фраз одного менеджера, с которым мне посчастливилось пообщаться:

- просто глянь команду
- игроки не набрали какие-то бонусы?
- кого стоит купить и у кого, а то меня вечно натягивают, старика втридорога суют
- плеймекер пенальти навесы ты и, правда, думаешь, я все это понимаю?
- ну, вот затащили меня сюда и сказали все получится
- ты что думаешь, я буду переживать? если б был бы мозг было б сотрясенье)
- купим какого-нибудь игрока? поищи дешево а.

Итак, наводит на какие-нибудь мысли? Видели когда-нибудь команды с силой основы 70-80? Как 
раз таки это и есть оплот работы такого рода «игроков», которые с трудом разбираются даже в 
интерфейсе сайта ЗБ. Но, к сожалению, мы не в праве запретить им играть, хоть и недолго, хоть и 
в ущерб команде. Хотя, скажем, для каждого новичка со стороны ФС можно было бы организовать 
тест на знание принципов игры ЗБ. Его можно было бы устраивать после 1-2 недель пребывания 
менеджера в самом соку ЗБ. Определить балльную шкалу и, если менеджер недобрал определен-
ное количество поинтов, отправить его на недельное доучивание правил. Таким не самым хитрым 
способом можно было бы попробовать лишить Бутсу неграмотных менеджеров, «убийц» команд. 
Хотя это всего лишь домыслы простого журналиста, многие могут со мной поспорить. Но лично я 
боюсь за будущее тех ФС, где такого вида менеджеры обильно присутствуют и размножаются.

И напоследок…

Говоря о новичках, невольно задумываешься и о тех, кто играет здесь давно и съел не одну свою 



бутсу =) И я не мог упустить возможности провести с ними блиц-опрос, задав всем одну и ту же 
комбинацию вопросов в количестве пяти штук. Под небольшой град моих вопросов попали такие 
менеджеры нашего ФС как DanMike, Fussball, bakon, Caroline, Virtuoz и ko.

Итак, вашему вниманию Блиц (орфография ответов сохранена):
Виктория Зырянова (Caroline)            Бекешчаба

1-Помните ваш приход в Бутсу?
Как сегодня :) Хотя уже прошло почти 3 года, прекрасно помню этот момент. После регистрации я 
подала заявку на получение команды - на следующий день смотрю, клуб уже мой :) Первый матч я, 
кажется, проиграла - но это меня не остановило...
2-Будучи новичками все совершали какие-то ошибки, большие или маленькие. Какая-нибудь из 
них вам особенно запомнилась?
Одной ошибки до сих пор не могу себе простить. Команду я получила не новую, но в хорошем 
финансовом положении, на счету было едва ли не 200 миллионов - по тем временам (4й сезон) - 
сумма более чем внушительная. И на эти деньги вполне можно было купить хорошего, молодого 
игрока - даже и "девятку". А я все потратила на постройки... И в итоге купила какого-то старика, 
который отыграл сезон и был успешно отправлен на пенсию. До сих пор жалею, что не купила 
тогда молодого таланта!
А ведь это ошибки многих новичков - получая команды с большой суммой наличности, они уму-
дряются растратить всё на ерунду.
3-Как можно научить/заставить новичков читать правила?
Да никак, наверное... При регистрации все ставят галочку, что ознакомились с правилами - но 
многие менеджеры не интересуется правилами проекта. Из-за этого потом у некоторых начинаются 
проблемы - а кто виноват? Незнание не освобождает от ответственности - увы, это так.
4-Полностью ли вами прочитаны все правила и рекомендации Бутсы?
Мне сам бог (или Д.Т.?) велел выучить все правила от корки до корки - как же иначе я бы работа-
ла...
5-Что бы вы посоветовали начинающему менеджеру?
Слушать советы президента ФС, более опытных менеджеров. Люди, играющие длительное время, 
вряд ли посоветуют плохое :)

Константин Бабков (bakon)         Гажер

1-Помните ваш приход в Бутсу?
Помню.:)))
2-Будучи новичками все совершали какие-то ошибки, большие или маленькие. Какая-нибудь из 
них вам особенно запомнилась?
Как это ни странно, ошибок по неопытности я избежал. Просто доставшаяся команда была в таком 
состоянии, что испортить в ней что либо было нереально. Тогда еще не было ни КУ, ни КФРК. Зато 
есть что вспомнить.:)
3-Как можно научить/заставить новичков читать правила?
Как хорошо уметь читать... Ну вообще, если человек хочет играть играть, то прочитать основные 
правила его жизнь сама заставит, а если нет - то он выйдет из игры естественным путем.
4-Полностью ли вами прочитаны все правила и рекомендации Бутсы?
Правила да, а всякие рекомендации и FAQ'и наверное нет.
5-Что бы вы посоветовали начинающему менеджеру?
Если что-то непонятно - спрашивать.

Valery Tereshenko (Virtuoz)      Пенцугьор

1-Помните ваш приход в Бутсу?
Да, конечно же. Я тогда сменил работу и заметил у сотрудника (на новой работе) на экране монито-



ра бегающие футболки.
Он дал мне ссылку и началось. Но приход в Бутсу я все таки отсчитывал бы не с момента получе-
ния команды,
а с момента регистрации на форуме, знакомства и первых общений. Форум - вот главная состав-
ляющая Бутсы.
2-Будучи новичками все совершали какие-то ошибки, большие или маленькие. Какая-нибудь из 
них вам особенно запомнилась?
Да, конечно же. Первая ошибка это то, что команду я получил в 10-м туре третьего сезона, а на 
форум зашел только в кноце сезона.
Вторая ошибка - это то, что почти сразу же продал игрока и не плохого игрока. На тот момент хо-
тел побыстрее возвести постройки,
денег не было, понимал мало вот и взял первого попавшегося игрока, стоимость которого соответ-
ствовала затратам на постройки - потом жалел.
Больше запомнившихся ошибок не было. Ну разве что забыл состав отправить или ни того игрока 
поставил в основу - но это мелочи.
3-Как можно научить/заставить новичков читать правила?
Хмммм.... Даже не знаю. Как вариант могу предложить такой:
1) Дать ссылку новичку на правила.
2) Когда возникнет у новичка ситуация, которая может привести к ошибке - дать ему возможность 
совершить её.
3) После чего указать на то, что он сделал не правильно и показать, что вот в правилах все написа-
но и их нужно читать и знать.
4-Полностью ли вами прочитаны все правила и рекомендации Бутсы?
Нет, не все. Касаемо самой игры - всё, а вот касаемо всяческих ФП, КФРК и прочих служб - не 
читал.
5-Что бы вы посоветовали начинающему менеджеру?
Ну во первых, слушать более опытных менеджеров, прочитать правила.
Во-вторых не боятся спрашивать, это очень помогает.
Ну а в-третьих, самое главное, это, разобравшись, иметь и применять свое мнение в тактике игры. 
(касаемо финансов и трансферов - лучше четко
следовать инструкциям (пожеланиям) более опытных менеджеров).
Спасибо за вопросы.

Константин Калинин (Fussball)            Надьканизша ФК

1-Помните ваш приход в Бутсу?
Конечно помню. Октябрь 2007 года. Первый мой менеджер он-лайн, неизвестная команда (которая 
оказывается и в действительности существует), долг 45 млн и я - неуч...Но наверно благодаря свое-
му желанию и огромной помощи президента (DanMike), удалось быстро во всем разобраться.
2-Будучи новичками все совершали какие-то ошибки, большие или маленькие. Какая-нибудь из 
них вам особенно запомнилась?
Наверное какие-то ошибки были, но я их не запомнил, на мой взгляд грубых ошибок я тьфу...тьфу...
тьфу не допустил.
3-Как можно научить/заставить новичков читать правила?
Самое главное - это огромное желание самого новичка играть в эту игру, а дальше он и сам разбе-
рется.
4-Полностью ли вами прочитаны все правила и рекомендации Бутсы?
Нет, я их и с самого начала не читал, хотя надо бы... Но при этом не скажу, что я их не знаю, что 
мне необходимо я выучил и в основном, общением на форуме.
5-Что бы вы посоветовали начинающему менеджеру?
Прежде чем что-то делать, задавать побольше вопросов более опытным менеджерам и не стеснять-
ся принимать от них помощь.
Всем Успехов в Новом сезоне!!!



Михаил Данилов (DanMike) Гонвед

1-Помните ваш приход в Бутсу?
Да, в июне 2006 встретил как-то в нашем дворе моего товарища еще  со школы - ЭКЦ (а мы живем 
в соседних домах), вот он мне и сказал про ЗБ. То ли на след.день, то ли чуть погодя зашел, зареги-
стрировался, получил Гонвед (а хотел в Европу). С тех пор служу ему верой и правдой.
2-Будучи новичками все совершали какие-то ошибки, большие или маленькие. Какая-нибудь из 
них вам особенно запомнилась?
Ага была такая. Как только взял команду, то не знал, что с товаром делать - в первый ИД купил 
всего 1 тыс. . Потом созвонился с другом, узнал, что облажался. А ведь у клуба было всего 5 млн. 
денег. Потихоньку выкарабкался. До сих пор не забуду.
После этого в течение нескольких дней прочитал все правила, все важные темы на форуме. Короче, 
стал уже давать советы своему другу, который до это уже года 2 играл.
3-Как можно научить/заставить новичков читать правила?
А вот это самая больная тема для руководства ФС. Очень сложно научить человека, который не 
очень-то и стремиться. Тем более заставить...Поэтому можно только указать направление, в кото-
ром нужно двигаться, а дальше уже сам новичок должен постараться. Я, например, на вооружение 
взял письмо-приветствие с кратким напутствием, которое получает каждый новенький. Дальше 
остается надеяться только на любознательность самого человека.
4-Полностью ли вами прочитаны все правила и рекомендации Бутсы?
Как я уже упоминал, то в начале игры изучил все. При введение чего-то нового стараюсь вникать 
тщательно. Но некоторое просматриваю бегло. Например, последний Кодекс ФП. В принципе, итак 
понятно, что можно, а что нельзя.
5-Что бы вы посоветовали начинающему менеджеру?
В первое время должен быть девиз "семь раз отмерь - один отрежь".
Любое действие должно быть досконально изучено - прочитаны правила, спрошен совет у старо-
жилов и т.п. А потом уже выполнено. Иначе могут получиться серьезные проблемы. Вот, например, 
3-х сезонную работу ДЮСШ можно погубить буквально парой-тройкой кликов...Новичок просто 
не может оценить масштаба этого вредительства. Осознание придет позже, но будет поздно.

Константин aaa (ko)        Мако ФК

1-Помните ваш приход в Бутсу?
Помню. Сидел на работе делать было нечего :)
Серфил по сети, наткнулся, втянулся.
2-Будучи новичками все совершали какие-то ошибки, большие или маленькие. Какая-нибудь из 
них вам особенно запомнилась?
Да сразу же, первым трансом сделал ошибку. Это шло от того, что я играл в простые менеджеры 
футбольные и не знал особенности Бутсы. Но сейчас уже такие ошибки совершить практически не-
возможно.
3-Как можно научить/заставить новичков читать правила?
Никак, пока человек не осознает, что ему это нужно ничего не поделаешь.
4-Полностью ли вами прочитаны все правила и рекомендации Бутсы?
Нет. предпочитаю учиться на своих собственных ошибках :)
5-Что бы вы посоветовали начинающему менеджеру?
Как можно скорее наладить хорошие отношения с коллегами. Для начала хотя бы в пределах своего 
дивизиона. Не бояться выглядеть глупо задавая вопросы по игре, все "старики" прошли через это.
Обязательно читать форум. Выбрать путь развития и не шарахаться из стороны в сторону, четко 
следовать своему выбору. И не важно, делаешь ты ставку на перспективную молодежь или на ма-
стеровитых стариков нужно идти до конца в своем плане развития команды :)



И в заключении…
А что ещё можно добавить ко всему вышесказанному? Пожалуй, лишь то, что без собственной 
инициативы вряд ли можно многого добиться. Откровенно иронизируя, могу сказать, что доить 
корову – не удел сантехника. Если мало знаний и представлений о том, что такое футбол, тактика, 
чемпионат, то сюда лучше не соваться, ибо без базовых знаний и невероятного азарта и интереса 
ваша карьера менеджера ЗБ прервется внезапно и преждевременно. Получая команду, новичок про-
сто обязан пользоваться чатом для скорейшего нахождения ответов на свои многочисленные вопро-
сы. В обязанности новичка я бы также внёс и ежедневную молитву о благополучии форума, так как 
только там содержится самый полный FAQ по Бутсе. А в остальном каждый должен полагаться на 
свои желания, возможности, цели и интерес.

Алексей РАТНИКОВ



Младшие дивизионы Венгрии. С вертикальным взлетом?
  

После того, как менеджер-новичок определяет место своей команды в дивизионе, у него невольно 
возникает вопрос позиционирования самого дивизиона в масштабе Лиги. У Лиги на этот счет есть 
одно мнение, и оно четко выражено в коэффициенте, влияющем на зрительский рейтинг (ЗР) всех 
команд данного дивизиона.
  Пока идут жаркие споры о тонкостях тактических схем и ценности профильных умений, единым 
мерилом силы команды остается сила основного состава – среднее мастерство 11 лучших игроков. 
По крайней мере, именно на этом параметре базируется формирование групп в коммерческих турни-
рах, а победа над командой, в ростере которой стоит число на пяток единиц больше, всегда вызывает 
чувство глубокого удовлетворения и еще одно доказательство своего тренерского гения. У победив-
шего, разумеется.
  
Так и дивизионы в общебутсовском табеле о рангах выстроены согласно средней силе. Это логично, 
но… слишком очевидно. Гораздо интереснее провести исследование на тему перспективности разви-
тия наших младших дивизионов – насколько быстро они будут подниматься в сравнительной таблице 
и набирать столь нужный всем коэффициент ЗР. 
  
С перспективностью команд всё, на первый взгляд, просто. Берем средний талант из соответствую-
щей колонки в ростере, и сравниваем с показателями оппонентов по дивизиону. Первое место в 
сравнительной таблице дает надежду на быстрое увеличение силы команды в будущем и почетные 
грамоты от руководства ФС. Правда, если внимательно рассмотреть румяное яблочко такого пред-
положения, можно увидеть сразу несколько червоточин. Чтобы оценить, насколько отстоит «пре-
красное далёко» от дня сегодняшнего, нужно обратить внимание на связку талант-возраст. Несколько 
молодых «семёрок», вылупившиеся из инкубатора за пару сезонов еще нескоро усилят основу, да и 
пожилые таланты, купленные по дешевке, будут прибавлять в мастерстве все хуже и хуже, пока не 
остановятся совсем.
  
Однако, попытка формализации задачи с учетом всех факторов и выведение идеальной формулы 
делает её гораздо более трудоёмкой, если вообще выполнимой. Поэтому ограничимся средним талан-
том, тем более, что в 16 командах дивизиона найдутся примеры практически любого соотношения 
ингридиентов в «сплаве молодости и опыта». Также бесполезно пытаться сравнивать обеспеченность 
талантами с высшими дивизионами других ФС. Они созданы были раньше, и, таким образом, време-
ни на развитие имели больше. На момент сбора данных (конец января 2009 г.) средняя сила основы 
по дивизионам составляла: в Венгрии-4А – 100,00; Венгрии-4Б – 99,81. Исходя из этого, целесообраз-
но было ограничить диапазон рассматриваемых дивизионов рамками 95-105. В этот диапазон попали 
142 дивизиона.
  
Отсортировав их по среднему таланту, автор получил результат, показанный в Табл.1 (20 лучших). 
Дивизионы представлены командами, игравшими там в 9 сезоне. 
  
Первые четыре строчки поделили 4-е дивизионы Армении и Венгрии. Результат для нашего ФС 
великолепный, поскольку это означает, что в ближайшие несколько сезонов наши низшие дивизионы 
будут подниматься в сводной таблице Лиги, и команды, представленные в них, будут увеличивать 
кассовые сборы со стадионов за счет роста базового ЗР. Вернемся к сравнению через сезон и посмо-
трим, насколько оказалась верна данная гипотеза. Ротация команд между дивизионами может внести 
некоторые коррективы в расчеты и ожидания, тем паче, что в 4-е дивизионы часто стекается всякий 
хлам из 3-их, но эта проблема – общая для всех. Худший результат – у Сауд.Аравии-3А и Гайаны-2. 
Средний талант в этих дивизионах составляет всего 3,78.
  
Если взглянуть на 4 и 5 строчку Табл.1, можно увидеть, что дивизоны Венгрия-4Б и Гибралтар-2 име-
ют одинаковый ср.талант – 4,66. Но по средней силе они заметно отличаются: 99,81 против 104,74. 



Руководство какого ФС зслуживает более лестной оценки? Какой дивизион будет развиваться лучше 
и быстрее? Ответ на первый вопрос возможен, если знать дату создания обоих дивизионов. Ответить 
на второй можно и самим, не беспокоя по пустякам администрацию Лиги.
   
Для этого введем Kр – коэффициент развития, равный отношению средней силы к среднему талан-
ту. Kр = Ср.сила/Ср.Тал. Как известно, чем меньше мастерство, тем лучше тренируются игроки, при 
равном таланте. Поэтому минимальному Kр соответствует  максимальная перспективность развития 
команды или дивизиона.
  
Например, в Венгрии-4Б Kр равен 21,41, а в Гибралтаре-2 – 22,47. Отсортируем теперь таблицу из 
142-х дивизионов по коэффициенту развития - Табл.2. Из нижней части двадцатки лучших исчезли 
четыре африканских дивизиона: Кот-д-Ивуар-2, Гамбия-2, Свазиленд-2, Сьерра Леоне-2, – и Испания 
4Б. А в верхней части картина изменилась очень мало. Опять 4 из 5 первых мест заняли дивизионы 
из Венгрии и Армении, но вместо Гибралтара-2 на 5-м месте, Ирландия-4Б – на 2-м.
  
Как не крути, а выходит, что самые слабые венгерские дивизионы готовы к вертикальному взлету. 
Будущее покажет, а пока и у нас есть повод для гордости.
 

Александр СИКОРСКИ.


